
Capitanes GUSTAVO
BAQUERO.

Es el nuevo direc
tor de Harbour Ener

gy en México, empre
sa que tras la adquisi
ción a nivel global del
portafolio de Whirt
tersall Dea se convier
te en uno de los prin
cipales operadores e
inversionistas del País
en el sector de hidro
carburos. En México,
Harbour ahora tendrá

participación en los
activos Zarna, Kan, Po
lok, Hokchi y Ogarrio.

Deja legado
La semana pasada Joaquín Vargas Guajardo

dejó la presidencia del consejo del Grupo MVS/CMR
después de 30 años, tras centrar sus esfuerzos
en su institucionalización.

Fue en 1994 cuando Vargas Guajardo tomó el control
del grupo y desde entonces inició un proceso de Gobier
no corporativo al abrir paso a expertos como altos direc
tivos, pues anteriormente esas posiciones estaban reser
vadas para los integrantes de la familia

Para ello, se constituyó un protocolo familiar,
un consejo de familia, se abrió paso a consejeros inde
pendientes y se cedió la toma de decisiones al consejo
de administración

Además, se establecieron tabuladoras y sistemas de
administración por objetivos para fijar las remuneraciones.

Entre los principales hitos durante su gestión se en
cuentran la reestructuración financiera de la compañía,
altamente endeudada al asumir la presidencia en 1994,
el establecimiento de un gobierno corporativo, enfrentar
los desafíos de la expropiación de la banda de 2.5 GHz y
la colocación de acciones de CMR en la Bolsa Mexicana
de Valores.

Desde hace tres años, Vargas Guajardo preparó su
relevo en la presidencia del Grupo al reestructurar la alta
dirección para entregar la estafeta a su hermano Alejan
dro Vargas.

De acuerdo con las reglas del Grupo, su retiro estaba
planeado al cumplir los 70 años.
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Café con causa

Para las grandes cadenas de
cafeterías en el mundo ac
ceder a insumos de mejor
calidad, sin impactar el me
dio ambiente y apoyar a las
comunidades, es un reque
rimiento indispensable que
el mercado exige.

Starbucks México, que
dirige Francisco Tosso, tie
ne una buena oportunidad
de cumplir estos objetivos,
pues a un año de haber re
tomado su programa "To
dos Sembramos Café" en el
País, la empresa ya tiene la
meta de donar hasta 776 mil
plantas resistentes a la roya
a unos 12 mil caficultores de
Chiapas, Veracruz, Oaxaca
y Puebla

La meta puede atender
dos objetivos. Por un lado, se
guir abasteciendo de granos
a la cadena de cafeterías, que
obtiene principalmente su
materia prima de pequeñas
fincas locales, pero también
detonar un mayor consumo
de café entre los mexicanos.

En México, el consu
mo per cápita es de menos
de un kilo por año, mientras
que en países como Finlan
dia se beben más de 8 kilos
anualmente.

Para lograr los objetivos,
Starbucks echará mano de
su clientela y asociados.

Este programa que
arrancó hace una déca
da nació con el objetivo de
apoyar a los caficultores de
Chiapas afectados por la ro
ya en 2014, año en el que se
entregaron 180 mil plantas.

Alimentos
en escuelas

Tetra Pak, empresa sueca
que en México dirige Ra
miro Ortiz, presentó re
cientemente su Informe de
Sostenibilidad, en el que
destaca un proyecto de ali

mentación que se realiza en
conjunto con el sistema DIF.

La colaboración entre la
empresa y el DIF tiene co
mo finalidad apoyar a niños
en escuelas con desayunos
escolares, pero también re

ducir el desperdicio de ali
mentos. Para ello, realizaron
capacitaciones, campañas
de sensibilización y un im
pulso a programas de ali
mentación en los centros de
enseñanza

El Informe refiere que
durante 2023, Tetra Pak
participó en programas de
alimentación escolar en 27
estados con la distribución
de 621 millones de porcio
nes que contribuyeron a la
nutrición y desarrollo de 3.1
millones de niños.

Este tipo de programas
marcaron el inicio de ope
raciones de Tetra Pak en el
País en 1962, cuando instaló

la primera planta que pro
duce material para envasa
do fuera de Suecia

Actualmente, Tetra Pak
tiene presencia en más de
160 países y durante 2023
vendió 179 mil millones de
envases, cuyo monto superó
los 14 mil millones de dóla
res a nivel global.

Foro de
arrendadores

La Asociación Mexicana de
Arrendadoras de Vehículos
(Amave), que preside Anto
nio Pinto, tendrá su Octavo
foro a partir de mañana

Este encuentro será
inaugurado por el senador
Ricardo Sheffield.

Serán diversos los te
mas que se abordarán en el
encuentro, entre ellos los re
tos para la industria y la in
fluencia de China en la eco
nomía global.

Otros aspectos que se
abordarán dentro del en
cuentro son el uso tecnoló
gico en la industria, la movi
lidad eléctrica y el impacto
la Inteligencia Artificial en
el arrendamiento vehicular,
sin dejar de lado el tema de
la movilidad como un dere
cho humano.

En el foro también se
ofrecerán talleres para los
industriales en tópicos co
mo la optimización de floti
llas, la mejora de seguridad
en operaciones, nuevas ten
dencias en movilidad urba
na y el impacto de los há
bitos de conducción en el
renting.
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Para romper
el molde:

lecciones indias
El año pasado, R Rajan

y R Lamba (RyL) pu
blicaron un estupendo

libro con un título ambicioso:
Breaking the Mould Reima
girting India's Economic Fu
ture, Se trata de una obra
que merece la atención de
los interesados en el desarro
llo económico, sobre todo de
los países pobres. R Rajan es
un distinguido profesor de
la Escuela de Negocios de la
Universidad de Chicago, y ha
sido presidente del Banco de
la Reserva de la India

La India es una de las eco
nomías más grandes del mun
do, en términos absolutos, pe
ro todavía tiene un ingreso por
habitante muy bajo: apenas se
aproxima a la categoría de in
greso media RyL señalan que
en los 60's del siglo pasado
el PIB per cápita de la India,
de Corea del Sur y de China
no eran muy distintos entre sí.
Pero, de entonces al presente,
ha ocurrido una enorme dife
rencia Corea del Sur es ahora
una economía desarrollada, y
China es quizá el caso de cre
cimiento más notable de la his
toria El libro de RyL presenta
un diagnóstico de lo sucedido,
y ofrece una colección impre
sionante de propuestas de re
forma (Tanto el análisis co
mo las sugerencias de cambios
constituyen lecciones valiosas,

ajustando lo procedente, por
supuesto. El lector sacará sus
propias conclusiones.)

En la Introducción, RyL
plantean preguntas funda
mentales: ¿Está la India pre
parándose para el futuro? ¿O
está demasiado enfocada en
luchar con su pasado?

En lo que sigue, comen
to sólo unos cuantos de los
puntos notables del texto de
RyL, consciente de que no le
hago justicia

¿Cómo se desarrolla un país?
La respuesta es clara, y nece
sita reiterarse: invirtiendo en
capital humano (educación,
salud, capacitación); aumen
tando el capital físico (ma
quinaria, equipo, infraestruc
tura); mejorando la tecnolo
gía empleada; y, sobre todo,
creando y fortaleciendo las
instituciones que facilitan to
do lo anterior. El objetivo es
incrementar la productividad
por trabajador, que es la clave
para elevar el bienestar de la
población. La receta técnica
se conoce, pero la práctica
política escoge ignorarla
Globalización tardía
La economía india "llegó"
tarde a la aplicación del mo
delo de crecimiento finca
do en la exportación de pro
ductos intensivos en mano
de obra. En la actualidad,

hay mucha competencia en
ese ámbito. Las alternativas
apropiadas, para las cuales
la Inclia está bien provista de
factores productivos, son la
exportación de servicios, y
de manufacturas con mayor
contenido tecnológico.

La desigualdad
La dotación adecuada de los
servicios de salud y de edu
cación, en la infancia tem
prana, es el mayor beneficio
en la determinación de la ca
pacidad individual en la vida
adulta Ninguna provisión re
medial posterior puede com
pensar la deficiencia original.

En esto estriba la mejor in
versión en capital humano y
se traduce, entre otras cosas,
en facultar la inserción de la
población en el espacio labo
ral del siglo XXI.

De hecho, la propuesta
general de RyL para enfrentar
la desigualdad es "crear em
pleos para todos". Entre sus
(muchos) planteamientos es
pecíficos destaca el énfasis en
la incorporación de las muje
res a la fuerza de trabajo, cuya
participación es muy baja en
términos comparativos inter
nacionales. Como consecuen
cia de esto último, concluyen
los autores, "el país es más
pobre de lo que debería ser".

Gobernanza efectiva
El libro dedica un "preludio"
y dos capítulos completos (44
pp.) a la cuestión de la gober
nanza, uno sobre la estructu
ra y el otro sobre los proce
sos. Sin exagerar, esta parte
es especialmente iluminante.
Una de sus secciones se titula
"Datos, Transparencia y Poder
Popular", e incluye el siguien
te párrafo: "A los gobiernos
con tendencias autoritarias les
disgustan los datos que pue
den sugerir debilidades", o que
pueden dar lugar a críticas. A
veces, agregan, los gobiernos ni
siquiera recolectan la informa
ción Su ausencia tiene el efec
to "perverso" de dejarlos na
vegando en la obscuridad. Sin
embargo, lo más importante
es que le resta poder a la gente.
Liderazgo de veras
En las últimas páginas de su
libro, RyL se ocupan breve
mente de las cualidades del
liderazgo político apropia
do para "romper el molde".
"Necesitamos, dicen, un lide
razgo que inspire a los ciuda
danos a la acción; una acción
que no pretenda vengar pasa
dos agravios, sino... construir
un mejor futuro para toda la
gente... que predique la uni
dad y la tolerancia, no la di
visión y el odio... Su objetivo
no debe ser el poder, sino un
desarrollo sostenible".
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What's
News
"¦71 primer conjunto de
JElresultados de Puig
Brands, propietario de
Jean Paul Gaultier, como
empresa cotizada en bol
sa, hizo que las acciones
cayeran 13.65%, a su nivel
más bajo desde su salida a
bolsa en mayo. El grupo de
Barcelona señaló que los
ingresos crecieron en el
primer semestre del año,
pero que enfrentaba un
mercado difícil en China,
donde los consumidores
redujeron el gasto.

? El Gobierno holandés
anunció que amplia
ría normas de control
de exportaciones que
requerirán que ASML
Holding solicite licencias
en Ámsterdam en vez de
Washington para enviar
algunas máquinas de
producción de chips fuera
de la Unión Europea. El
Ministerio de Comercio

Exterior y Desarrollo dijo
que los nuevos requisitos
se aplicarían a equipos
de litografía ultravioleta
extrema, ampliando reglas
existentes que están en
efecto en septiembre del
año pasado. Los requisitos
actualizados entraron en

vigor el sábado.

? La agencia de seguridad
aérea de la Unión Europea
pidió inspecciones a
aviones Airbus A350 luego
de que la aerolínea Cathay
Pacific, de Hong Kong, des
cubrió que era necesario
reemplazar componentes
de motor en algunos de
sus aviones. La agencia
está exigiendo una "ins
pección única de conexio
nes de mangueras flexibles

de combustible dentro de
los motores para verificar
si hay daños" en aviones
Airbus A3501000 con
motores RollsRoyce Trent
XWB97. Actualmente hay
86 aviones A3501000 en
servicio en todo el mundo.

? Salesforce acordó

comprar Own Company;
un negocio de protección y
manejo de datos, por unos
1.9 mil millones de dólares,
un monto neto del valor de
la participación de alrede
dor del 10% que actual
mente posee Salesforce.
Own es un socio de

Salesforce AppExchange y
una compañía en la carte
ra de Salesforce Ventures.
En agosto del 2021, la
empresa entonces cono
cida como OwnBackup
dijo que se aproximaba
a una valuación de 3.35
mil millones de dólares y
reportó una inversión de
Serie E de 240 millones de
dólares.

? En los meses previos a
su quiebra el año pasado,
el presidente ejecutivo de
First Republic Bank vendió
más de 6.8 millones de
dólares en acciones a
través de Morgan Stanley.
El banco ha llegado a un
acuerdo sobre una inves

tigación que determinó
que no había supervisado
adecuadamente las ope
raciones. Morgan Stanley
aceptó pagar 2 millones
de dólares para resol
ver la investigación del
regulador de valores de
Massachusetts. El banco

no admitió ni negó haber
actuado indebidamente.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Más problemas en Pemex
::::: El problema de los accidentes, incendios y derrames
en Pemex es real. El sábado pasado se reportó una explo

sión en la refinería de Salina Cruz, el se
 S™'10 estos Percances en esas instala
 ciones en cuatro años. Es un problema
 reconocido por la misma administración
de la refinería, pues el cambio climático
es un factor de riesgo para esas instalá

 ciones y el puerto. De lo del sábado aún
 n0 ^ay causas definidas, pero fue un
 fuerte incendio en medio de una tormen

ta, y después pescadores reportaron un
derrame de combustóleo en playas aleda
ñas. Sin duda, nos dicen, la seguridad de

las instalaciones petroleras es vulnerable y requerirá bue
na parte de la atención de Víctor Rodríguez Padilla,
próximo director de Pemex. Por lo pronto, el incendio im
pactará la elaboración de combustibles, nos anticipan.

Aüios al Grupo Huatusco
::::: Nos dicen que, de plano, el Grupo Huatusco, que fue
creado por Javier Beristain, ya dejó de existir. Nos con
firman que dejó de funcionar esta agrupación plural con
formada por los mejores economistas de México, de insti
tuciones como la UNAM, ITAM, CIDE, Tec de Monterrey y

UAM, con el fin de aportar ideas a partir
de debates y análisis para tener un mejor
país. El grupo, cuyo nombre derivó del lu
gar donde realizaban sus reuniones, en
Veracruz, fue idea de Beristain, profesor
de Agustín Carstens en el ITAM, secre
tario de Finanzas en el entonces gobierno
del Distrito Federal y director de la Afore
XXI del IMSS, entre otros cargos que ocu
pó. Participaron en el grupo economistas
de la talla de Rolando Cordera, Santia
go Levy, Ignacio Trigueros, Fernando

Solís, Alejandro Villagómez y Ricardo Samaniego.
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inegi a ABM: "a ver a qué horas''
::::: Nos cuentan que en la celebración de los 20 años del
Indicador IMEF, creado por el actual subgobernador de
Banxico, Jonathan Heath, con el apoyo del Inegi, la titu
lar del organismo encargado de las estadísticas del país
envió un mensaje a la Asociación de Bancos de México
(ABM). Nos dicen que, en su discurso, Graciela Márquez
recordó que a partir de la experiencia pionera del Inegi
con el IMEF se entablaron alianzas para satisfacer las de
mandas de información sectoriales. Actualmente iniciaron
los trabajos para explotar datos de operaciones con tarje
tas de crédito, pero la exsecretaria de Economía dijo que,
en ese afán, está "esperando a Julio Carranza", presiden
te de la ABM, así como a "todos los bancos". Con la AN
TAD y Walmart di México, también hay conversaciones
para iniciar proyectos, señaló.

Fecha: 09/09/2024

Página: 26

Area cm2: 204

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 22,950

Página 24 de 82



Qué hay detrás de la
designación de los nuevos
titulares de Sedeña y Marina
La designación de los nue

vos titulares de la Secre
taría de la Defensa Na

cional y de la Marina, el general
Ricardo Trevilla Trejo y el almi
rante Raymundo Morales Án
geles, respectivamente, es una
señal de que en la estrategia de
seguridad de la próxima admi
nistración de Claudia Shein
baum la palabra clave será
"coordinación", tanto entre las
fuerzas militares con las autori
dades policiacas civiles como
entre los funcionarios mexica
nos con las agencias de inteli
gencia de los Estados Unidos.
A diferencia de lo que se vivió

en el gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador, con poli
cías y mandos civiles subordi
nados a las órdenes de la Sede
ña, con el nombramiento del ge 
neral Trevilla Trejo se confirma
que el futuro secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana,
Omar García Harfuch, tendrá
un rol más protagónico en el di
seño e instrumentación de los
trabajos de seguridad.
El general Trevilla tiene una

relación estrecha con García
Harfuch, quien participó en la
decisión que finalmente tomó la
presidenta electa: fue su candi
dato desde los días posteriores a
la elección del 2 de junio y le
mantuvo el apoyo hasta que se

confirmó su designación. Trevi
lla tiene un estilo similar al de
Harfuch, de buenas relaciones
con medios de comunicación y
en general con los políticos,
mismas que mantiene el aún Je
fe del Estado Mayor Conjunto
de la Defensa Nacional.
La buena relación de los se

cretarios de la Defensa y de Se
guridad Ciudadana garantizan
una coordinación de los man
dos militares y civiles; aunque
del lado negativo, según un gru
po de integrantes de alto rango
del Ejército, se encuentra el que
García Harfuch acumula más
experiencia en batallas contra
los criminales que el general
emanado del regimiento de ca
ballería, cuyos cargos han sido
más bien enfocados hacia lo ad
ministrativo. En todo caso, am
bos se complementarán.
En esta ecuación va a ser in

teresante saber desde qué ofici
na surgirán las órdenes para los
operativos estratégicos de la
Guardia Nacional. Con los pró
ximos cambios constituciona
les su verdadera capacidad que
dará al descubierto, sobre todo
con el intento de aprobación de
la Reforma Judicial. Legalmen
te, la corporación policiaca será
controlada por la Secretaría de
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la Defensa Nacional, pero segu
ramente la SSC también tendrá
injerencia.
El caso de la Marina muestra

también un enfoque hacia la su
ma de esfuerzos, esta vez con los
Estados Unidos y con sus agen
cias de inteligencia, aquellas cu
ya actuación ha reprobado Ló
pez Obrador. Raymundo Mora
les es el almirante con mejor re
lación con las autoridades esta
dounidenses, la cual forjó du
rante su paso como Agregado
Naval Adjunto en la Embajada
de México en ese país.
Actualmente Morales Ánge

les es director del proyecto del
Corredor Interoceánico del Is
tmo de Tehuantepec, uno de
gran interés para los estadouni
denses por el potencial que ten
dría para mejorar su posición co
mercial y política frente a los paí
ses asiáticos, además del impac
to que tendría en el fenómeno
migratorio, como una barrera in
visible para las caravanas proce
dentes de Centroamérica.

Y aunque nunca estuvo posi
cionado en los primeros puestos
de la Armada durante la gestión
de Rafael Ojeda Durán, el almi
rante es bien visto del otro lado
de la frontera y también en el
equipo de Sheinbaum.
El viernes publiqué sobre los

señalamientos de corrupción
que apuntaban al círculo cerca
no de Ojeda Durán, por lo que
sus más cercanos quedaron des
cartados en la sucesión.
Se trata de Julio César Pesci

na Ávila, subsecretario de Mari
na; Alfredo Hernández Suárez,
jefe del Estado Mayor General
de la Armada, y César Carlos
Preciado Velázquez, Oficial Ma
yor, quienes se vieron afectados
por la relación que sostuvieron
con los sobrinos políticos de
Ojeda Durán: los contraalmi
rantes Fernando y Manuel Ro
berto Farías Laguna. La deci
sión sobre el nuevo titular de la
Marina tuvo que tomarse fuera
de la caja.

@MarioMal

El próximo Ulular de la Sedeña tiene
una relación estrecha con quien será
secretario de Seguridad Ciudadana.
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Música y política

Una reciente orden judi
cial en Georgia que pro
hibe a Donald Trump

utilizar la canción Hold On, I'm
Coming en sus eventos de cam
paña pone en evidencia la im
portancia de la propiedad inte
lectual (PI) en el ámbito político.
La familia de Isaac Hayes ha de
jado claro que no desea que la
música de su padre se asocie
con Trump, señalando que este
es un problema tanto legal co
mo de imagen. Esto resalta có
mo los derechos de autor pue
den influir directamente en las
campañas, afectando la percep
ción pública de los candidatos,
incluso aquellos que, como
Trump, han sido férreos defen
sores de la PI.
De hecho, la PI ha demostra

do ser un tema que puede in
fluir en la percepción pública de
un candidato. En mi artículo
anterior me referí a Kamala Ha
rris y cómo sus declaraciones de
hace años sobre la posibilidad
de "arrebatar" patentes para ga
rantizar precios accesibles de
medicamentos resurgieron, ge
nerando efectos negativos en su
actual campaña. Este tipo de
controversias sobre PI impacta
significativamente la narrativa
electoral, al generar debates so
bre los límites del uso de pro
piedad intelectual en campa
ñas y la imagen que proyectan
los candidatos.
No es un caso aislado. Las

solicitudes y órdenes judicia

les que prohiben a Trump usar
canciones en sus eventos han
sido recurrentes desde su pri
mera candidatura. The Ro
lling Stones, Adele, Queen,
Bon Jovi y Rihanna han expre
sado su desaprobación por el
uso no autorizado de sus can

ciones en sus mítines, exigien
do su cese inmediato. Sin em
bargo, a pesar de las controver
sias, Trump ha acatado estas
órdenes y solicitudes, lo que
demuestra su congruencia y
compromiso hacia la PI.
Estos conflictos se basan en

dos aspectos: primero, los dere
chos de autor, que permiten a
artistas y compositores contro
lar cómo y en qué contexto se
utiliza su obra; y segundo, en as
pectos de publicidad y asocia
ción, ya que algunos artistas
consideran que el uso de sus
canciones implica una falsa re
lación de apoyo al candidato.
En algunos casos, los candi

datos han aprovechado indebi
damente marcas y derechos de
autor, como en México, donde
varios han enfrentado protestas
por el uso no autorizado de mar
cas y personajes. Por otro lado,
incluso cuando los candidatos

buscan usar estos derechos de
manera legítima, los titulares
pueden rechazarlos por razones
políticas o ideológicas.
En México, este tema ha si

do menos discutido en campa
ñas recientes. Un ejemplo fue
en 2018, cuando el uso no au
torizado de marcas y persona
jes ficticios casi le cuesta la se
naduría a un gobernador en
funciones. La relación entre PI
y procesos electorales no debe
ser subestimada.

Aunque el más reciente pro
ceso electoral en México no es
tuvo marcado por disputas pú
blicas sobre el tema, no es di
fícil imaginar cómo el uso in
debido de canciones, marcas o
personajes podría haber gene
rado campañas desleales. Por
ello, es vital que tanto candi
datos como autoridades elec
torales tomen más en serio es
tas cuestiones.

La prohibición al expresiden
te Trump debería servir como
un claro ejemplo de la impor
tancia de respetar los derechos
de PI y así asegurar que todos los
actores compitan bajo las mis
mas reglas. A futuro, es crucial
que los candidatos presten más
atención al tema, no solo para
evitar conflictos legales, sino
para fomentar un proceso elec
toral transparente y justo. Res
petar los derechos de autor y
marcas debe ser parte esencial
de las discusiones de los equi
pos de campaña, asegurando
que se respeten las normativas y
que todos los actores compitan
bajo las mismas reglas. •
Especialista en propiedad intelectual
y protección de innovación, socio de

ECIJA México. X: @MA_Margain

Las solicitudes y órdenes judiciales que J
prohiben a Trump usar canciones en sus |
eventos han sido recurrentes desde |
su primera candidatura.
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Herencias y retos en materia
turística

El final de la presente ad
ministración federal
coincide con la apari

ción de múltiples señales de de
saceleración del turismo. De
acuerdo con un estudio del Sus
tainable Tourism Advanced Re
search Center (STARC) de la
Universidad Anáhuac Cancán,
en conjunto con el Consejo Na
cional Empresarial Turístico,
tanto en el ámbito internacional
como en el nacional, los resul
tados de este verano son más
bien malos y parecen acusar no
sólo una desaceleración, sino,
incluso, una contracción en di
versas variables.
Por lo que hace al plano in

ternacional, destacan los ma
los datos reportados del volu
men de pasajeros en tres de los
más importantes aeropuertos
con flujos turísticos receptivos,
en comparación interanual.
Cancún, por ejemplo, presenta
un comportamiento negativo
de manera ininterrumpida
desde abril hasta agosto, y en
los últimos dos meses la caída
supera 13%. Con ello, y con re
sultados por debajo del verano
de 2023 en Los Cabos y Puerto
Vallarta, es de esperar que en
los reportes que proporcione el
Inegi en los próximos días, por
primera vez en lo que va del
año el volumen de llegadas de
turistas al país por vía aérea,
fuente de más de 80% de las di

visas turísticas, haya tenido un
desempeño en números rojos,
también interanual.

Por cierto, y recordando que
Estados Unidos es nuestro
principal proveedor de turis
tas, las caídas referidas no tie
nen que ver con una contrac
ción de los viajes de los nortea
mericanos al exterior, pues si
guen creciendo con vigor (9.9%
de aumento en 2024 contra
2023), sino con que esos viaje
ros han seleccionado otros
destinos para su vacación es
tival, señaladamente los de
Europa, que en conjunto reci
bió alrededor de 35% de todos
los viajes aéreos realizados por
los estadounidenses en el pe
riodo, más del doble de lo cap
tado por México.
Parece necesario agregar la

contracción generalizada en
las llegadas de turistas aéreos
provenientes de Sudamérica.
En los primeros siete meses del
año tan solo de dos mercados
relevantes, Perú y Colombia, se
han recibido casi 130 mil turis
tas menos que en el mismo pe
riodo de 2023.
En el plano nacional llama la

atención la fuerte contracción
en el volumen de pasajeros aé

reos en rutas domésticas, pues
entre enero y julio se han mo

igual forma, nueysde las 10 ru
tas con mayOTes¡vl|ímenes de
tráfico muestran comporta
mientos negativos y ocho de
los 10 aeropueríOs icon mayor
recepción de turistas naciona
les, también reportan disminu
ciones en el misfrióperiodo.
Los resultados están influi

dos por la combinación sinérgi
ca de una escasa inversión en
promoción turística del gobier
no federal y por la actuación de
destinos competidores, que ha
cen muy bien la tarea. No debe
dejarde mencionarse queel sitio
oficial de internet del turismo de
México (VisitMexico.com) tiene
una gran caída en tráfico orgá
nico, que pasó de cerca de 4 mi
llones de visitantes en agosto de
2022, a apenas poco más de 60
mil en agosto pasado.
Así, la administración en

trante enfrentará un reto ma
yúsculo y, como ya hemos
apuntado en este espacio, tie
ne una gran oportunidad para
revertir estos resultados e in
cluso para potenciar los bene
ficios que el turismo aporta a la
sociedad mexicana.
Sin duda, de cara a la tempo

rada invernal, preocupan las di
ficultades que parece enfrentar
la economía norteamericana,
aunque, ciertamente, hay mu
chas otras amenazas ^avtVffído
en el macroentorno actual. Én
consecuencia, eltrabajóque de
be realizarse en este impido se
convierte en la gran prioridad
de inicio del equipo de la futura
secretaria de Turismo, é

Director del Sustainahk Tourism
Advanced Research Center (STARC)
Anáhuac Cancún. X: @fcomádrid

La nueva administración tiene la opor1
tunidad cíe revertir resuliTidóZTBWBB

Fecha: 09/09/2024

Página: 26

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Económicas

Francisco Madrid F., "En Clave Turística"

Francisco Madrid F.

Costo: 29,700

Página 22 de 82



La IA que seca a México
Esta historia se repite en varias zonas de México, pero prin
cipalmente en Querétaro. Colón es uno de los 18 municipios
del estado, donde muy cerca Microsoft ha instalado su gran
centro de datos para inteligencia artificial. Desde hace tres
años no llueve, el agua es escasa, y las dos represas que se
encuentran en la zona están cerca de su límite para secarse.

Los problemas de suministro de agua son grandes, como
lo es la infraestructura de Microsoft que hay que enfriar
con el líquido dulce para que opere sin complicaciones.
Querétaro, según dicen sus autoridades, está planeado a
ser el Valle de los Centros de Datos y que se tenga en diez
años una inversión de hasta 12 mil millones de dólares que
impulse la economía de la región. Pero, hasta ahora, ese
dinero no sacia la sed de los pobladores de Colón, quienes
al preguntarles qué es la nube, la IA o si han obtenido be
neficios del desarrollo tecnológico, sólo mueven la cabeza
acentuando su desconocimiento.

Ellos no saben que una conversación con Chat GPT, de
sólo unos minutos, equivale a un vaso de agua (500 mi por
unas 10 a 50 respuestas), pero sí saben que esa cantidad de
líquido puede ser vital para ellos o sus animales.

Según datos del gobierno local, Querétaro tiene 20 cen
tros de datos ubicados en diversas zonas del estado, todos
abiertos en los últimos cinco años. ¿Pero, por qué están
llegando a esta zona del país, una zona que sufre sequía
extrema?
En un trabajo que vi este fin de semana a cargo de

Fintan McDonnell y Diana Baptista, periodistas del pro
grama Hará Copy, de Context, se da una respuesta, más
allá de que por Querétaro pasa el cable de internet que va
directamente a Estados Unidos.

Más empresas han recurrido al sur global para construir
sus centros de datos ante las regulaciones de sus países,
como Estados Unidos. Analizan zonas como Querétaro,
donde les ofrecen grandes beneficios fiscales, tierra gratis
para la edificación, bajos costos del agua y la electricidad,
y con ello las autoridades se paran el cuello hablando de la
importancia de la atracción de inversión.
Sin embargo, en México no hay regulación para este

tipo de infraestructuras ni personas que estén enteradas
de lo que pasa con ellas, como sí sucede en, por ejemplo,

Uruguay; y aquí lo que pasó recientemente: Google que
ría abrir un centro de datos en Montevideo, pero grupos
ecologistas emprendieron acciones legales al descubrir que
la empresa planeaba utilizar 7.6 millones de litros de agua
dulce por día, 10% del consumo de la ciudad, para enfriar
la infraestructura. Después del rechazo público, Google dijo
que cambiaría el diseño de su data centery gastaría me
nos agua, pero hubo otro problema, la preocupación por la
afectación a la red eléctrica de la región.

En Querétaro, Microsoft no tiene uno, sino dos centros
de datos. Baptista descubrió a través de registros públicos
que a uno de los centros de la firma que encabeza Satya
Nadella se le concede acceso a 25 millones de litros de agua
subterránea al año, aproximadamente una cuarta parte del
agua dulce asignada a Colón para su uso público.

Marco del Prete, secretario de Desarrrollo Sostenible de
Querétaro, quien forma parte del esfuerzo del estado por
persuadir a las empresas a que lleven su infraestructura de
IA a esta parte del país, asegura que con cada data center,
según su tamaño, se emplea a entre 70 y 100 personas, y
hay alrededor de 20 mil empleos indirectos. Pero cuando
se le preguntó por qué atraer desarrollo tecnológico a una
zona hambrienta de agua, contestó que traen centros de
datos que no requieren tanto líquido, que los nuevos que
llegan al estado están modernizados y no requieren tanta,
que el agua dulce es para los pobladores.

Sin embargo, afirma desconocer cuánta agua se le asigna
a cada unidad de centro de datos o cada región de nube en
el estado, pues no tiene la facultad de solicitar el consumo.
¡Vaya fiasco! Ni la Comisión Nacional del Agua dio los datos.
Las empresas y los gobiernos no dan las cifras y eso nos
deja sorprendidos.
Algunos expertos consultados aseguran que entrenar

Chat GPT 3 en los centros de datos de Microsoft en EU
equivale al consumo anual de unas 200 personas en sus
hogares. En México, la compañía asegura en un reporte de
sustentabilidad que sus centros de datos gastan menos de
5.0% de agua al año, pero ¿cuánto es esto? No lo han dicho
nunca, y cuando se solicita información, se han negado a
comentar al respecto.

El uso de agua de Microsoft en todo el mundo ha au
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mentado 24% desde 2022, cuando se lanzó Chat GPT por
parte de Open AI.

El uso de agua de Google subió 40% de 2019 a 2022, se
gún su reporte de Sustentabilidad Ambiental 2024. El próxi
mo 24 de septiembre el CEO de Microsoft, Satya Nadella,
estará de visita en México en un evento de la compañía.
Hablará al respecto de la IA que seca al país, o ¿evadirá el
tema si se lo preguntamos?
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
cortean'oh'. ^ ;

México está
reprobadísimo en
; L ' m f 4 * '

eñciencia de gobierno
Cada cambio de sexenio e, inclusive, de secre
tario de Economía o presidente de cualquiera
de los organismos empresariales, se insiste en
la necesidad de integrar una política industrial,
las variantes son pocas, pero la necesidad polí
tica de apropiación es lo que ha impedido, hasta
ahora, contar con un sistema de coordinación
mixto (gobiernos, empresas y trabajadores) que
pongan en el centro a los consumidores, tanto
dentro como fuera del país.
Es el caso ahora del equipo de Marcelo

Ebrard, quien asumirá el 1 de octubre la Se
cretaría de Economía, pero quien, más que re
querir más presupuesto, necesita construir una
propuesta incluyente y tripartita, que ponga en
el centro cómo incorporar a los 5.3 millones de
personas de 15 años o más, hombres y más mu
jeres, que se declararon disponibles para traba
jar al cierre de julio, porque representan de la
Población No Económicamente Activa (PNEA)
el 13.5% y fue superior al 12.8% de julio de 2023,
y al 9.5% de julio de 2018.

El mayor generador de empleo es el sector
privado de cualquier tamaño y sector, pero con
la cantaleta de que las microempresas o uni
dades unipersonales son las mayores genera
doras de empleo, nuestro país ha carecido de
una estrategia para identificar actividades eco
nómicas donde se requiere empleo, capacidad
educativa para realizarlo, vivienda adecuada y
con servicios públicos y urbanos para acercarla
a las fuentes de empleo. En el centro, las per
sonas, no los fierros.

Contrario, hoy la empresa lo que enfrenta es
trámites excesivos, cobro de piso, extorsión de
burócratas, problemas con el "delivery" de sus
mercancías e insumos, dificultad para el pago
de impuestos, bloqueos carreteros, asaltos ca
rreteros, energía cara e inestable, ineficiente
sistema de aduanas, dañada y saturada infraes
tructura carretera, problemas de coordinación
intersecretarías (los de Marina no se hablan con
los de la Defensa y menos con los civiles, por

citar el mejor ejemplo), normas emitidas por
doquier, llcltaslgnacíones con publicidad res
tringida, pagos retrasados de contrataciones
gubernamentales, discrecionalidad en pagos,
etcétera.

Justo, los Worldwide Governance Indlcators
(2023) elaborados por el Banco Mundial, que
incluyen a 200 países, muestran que la efecti
vidad del gobierno cayó, en una escala del 1 al
100, de 63.03 en 2012 a 42.38 en 2018 y subió
apenas a 42.58 en el 2022, último año de acu
mulación de referencias, lo que contrasta con el
ranking de eficiencia gubernamental en la re
gión de Norteamérica que se sitúa entre 88 y 91
de 100 posibles puntos. El indicador regulatorio
es una vergüenza México cae de 64.93 en 2012
a 58.57 en 2018 y a 46.70 en el 2022. Nortea
mérica, como región, se califica en 90 de 100.
En estabilidad política y ausencia de violencia e
inseguridad (no pongo emojis porque no debo,
pero me encantaria), México califica en 2012 en
24.64, en 2018 con 22.64 y en 2022 en 21.70.
¡Qué terrible! Norteamérica califica para los mis
mos años entre 88.5 y 91.2 de 100.

En Estado de derecho, que mide cómo per
ciben los agentes económicos el cumplimiento
de las normas que se da la sociedad y en parti
cular la calidad de la ejecución de los contratos,
los derechos de propiedad, la eficiencia de la
policía y la eficiencia e independencia de los
tribunales, así como la probabilidad de ocu
rrencia de actos delictivos y violencia, pues,
México es uno de los más retrasados, por no
decir del último grupo de 30 de entre 200 paí
ses. Calificamos en Estado de derecho en 38.01
en 2012, cayó la calificación a 28.10 en 2018 y a
20.75 en 2022. Imagine a dónde vamos a parar
con eso de la reforma judicial y la independen
cia "democrática" del Poder judicial electo por el
pueblo, o lo que se entienda por la triple mayo
ría. Me apena comparar con el promedio de EU
y Canadá, pues fue de 90.77 en 2012 á 85.22 en
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el 2022, y en esto último tuvo mucho que ver el
aumento de la violencia asociada a la prolifera
ción de armas y las matanzas en las escuelas en
varios estados del vecino del Bravo.

El último indicador: Control de la Corrup
ción. Obviamente, la percepción es que no se
erradicó, pero medida, menos. En 2012, México
reprobó con 37.91, cayó a 16.67 en 2018 y me
joró a 17.45 en 2022. ¡Rudeza necesaria! Y no
digan que son mediciones neoliberales porque
la misma vara se aplica a todos.
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En el último año, Minor, un grupo hotele
ro con sede en Bangkok, respaldado por un
fondo de Inversión y un programa de fideli
dad con GHA Discovery, reorganizó su por
tafolios de márcas.
En México está buscando cerrar su pri

mera propiedad con Anantara, la joya de su
corona, a través de vías tan diferentes como
encontrar un aliado que construya de cero o
hacer un cambio de bandera en una propie
dad en operación.
Anantara tiene en países como Tailan

dia y Cambodia propiedades icónicas que
antes operaban con mar
cas como Four Seasons ofre
ciendo productos con mucha
personalidad.

También forman parte de la
compañía NH que en el pa
sado dirigió a nivel mundial el
mexicano Francisco Zinser
Avani, Elewana, Oaks, Nhow y
Tívoli.

Lorenzo Graciano dirige la
región México y Cuba de Minors
y compartió que no obstante
los altibajos de un año político,
sus expectativas de negocio van desde muy
bien hasta excelentes.

Ha sido un año "divertido", dijo, pues ade
más de la sucesión presidencial el tipo de
cambio entre el peso y el dólar ha sufrido
variaciones importantes, lo que ha provo
cado ajustes, ya que más de la mitad de sus
ingresos proviene del mercado mexicano.
En el primer semestre superaron sus

presupuestos y ahora septiembre y los sub
siguientes meses son retadores, pues para
diciembre las reservas anticipadas son tan
buenas como las de 2023.
Al haberse devaluado el peso más de

20%, ahora son los viajeros internacionales
los que están viendo a México y el Ejecutivo

está confiado en que cerrarán bien 2024.
"En este año de subidas y bajadas vamos

a crecer, pero seguramente no lo haremos a
doble dígito", anticipó

Cuando dice "divertido", explicó, es que,
por ejemplo, eventos que no habían sido
cerrados con anticipación, sí se realizan a
la última hora, firmando incluso con apenas
dos semanas de anticipación.
También reconoció que el comporta

miento de los mercados emisores de Lati
noamérica ha mostrado cambios relevantes,
pues lo mismo viajeros de países como Perú
y Ecuador han bajado mientras que otros se
están recuperando como Argentina, Brasil y
Chile.

De hecho, México es el mercado produc
tor más importante para Minor en la región,

donde tiene y/u opera 15 hoteles
con 2 mil 800 habitaciones.
A mediados de 2026 Tí

voli, otras de sus marcas de
lujo, abrirá su primer hotel en
Mérida.
También observa una opor

tunidad en el nearshortng o re
localización de las empresas
que hacen negocios con Esta
dos Unidos, pero no es algo que
esté impactando en sus resulta
dos de este año.

La visión de la compañía no
es cortoplacista, así es que pone su foco en
espacios y oportunidades de crecimiento
que no son coyunturales.

Algunos de los mercados que más les in
teresan, además de la Ciudad de México, son
Monterrey, Cancún y Mérida.

Otra de sus fortalezas es la gastronomía,
en la que no sólo están muy bien calificados,
sino que reconocen el apetito de los viajeros
por la gastronomía mexicana.
También existe demanda por venir de
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mercados emisores disruptivos y fashlon
que muestran interés por algunos destinos
locales.

Su mayor competencia viene de Estados
Unidos, cuyas marcas están muy bien posi
cionadas en los destinos mexicanos.

Con un abanico de viajeros que van desde
el medio hasta el upscale, Graciano confía
en que los resultados en México en el futuro
seguirán siendo relevantes para Minor.

A mediados
de 2026 Tívoli,
una de las
marcas de lujo
de Minor, abrirá
su primer hotel
en Mérida.
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Para mis alumnos de Mercado de Capitales.
A ver qué tal sale. En este espacio hacemos un
esfuerzo por hablar de asuntos de economía y
finanzas que a veces pueden ser muy técnicos,
en lenguaje más o menos comprensible para el
público no especializado. Temo que no siem
pre se logre el objetivo, así que pido paciencia
en esta ocasión, en que quisiera platicar sobre
el dato más importante del mundo: la nómina
no agricola (NFP, por su abreviación en inglés),
la cual suele mover a los mercados financieros,
incluyendo las divisas y las tasas de interés de la
mayoria de los países cada vez que se publica.

El primer viernes de cada mes, a las 8:30 am.
hora de Washington, la Oficina de Estadísticas
Laborales (BLS, por sus siglas en inglés), publica
un documento que se conoce como el Reporte
de Empleo, el cual contiene un conjunto de ci
fras que reflejan el estado del mercado laboral
en EU en el mes que acaba de concluir.

Que los datos de cada mes se publiquen el
viernes siguiente al día último es una proeza del
servicio público que muestra la enorme calidad
de las oficinas de estadística de EU, con mucho,
las mejores históricamente de todo el mundo.

Y si, por ejemplo, este viernes 6 de septiem
bre supimos que la economía de EU añadió 142
mil nuevas nóminas no agrícolas, menor a la ci
fra de 161 mil estimada por los economistas, lo
que indujo una mala jornada en Wall Street, con
el Nasdaq hundiéndose 2.55%, ante los temores
de una desaceleración económica provocada
por los datos de empleo. Lo anterior muestra una
de las características más importantes del Re
porte de Empleo: su oportunidad. Que podamos
saber seis días después del último día cómo se
comportó el mercado laboral de la mayor eco
nomía del mundo es una característica única

entre los indicadores disponibles en el mundo.
La segunda característica que hace que el

Reporte de Empleo sea el dato más importante
del mundo es justamente el sector que refleja:
el mercado laboral. Las empresas precisan de

dos elementos para producir: trabajo y capital.
El acervo de capital, conformado por equipo,
edificios, conocimiento, patentes y habilidades,
no varía significativamente mes con mes, es
una acumulación de activos diversos. Por ello,
lo más relevante para estimar el curso de corto
plazo de la economía es la variación del empleo.
El Reporte de Empleo es usado por economis
tas de todos los sectores y por inversionistas de
todos los mercados para estimar el dinamismo
de corto plazo de la economía más poderosa del
mundo, que sirve también para estimar el senti
do del ciclo en muchas otras latitudes.

¿Cómo le hace el BLS para estimar las NFP
en un periodo tan breve? Primero, cabe una pre
cisión. El dato refleja las nóminas no agrícolas
(NFP), debido a que el empleo agricola, además
de ser muy pequeño en relación con el total, es
marcadamente estacional, tiene un pico en las
cosechas y baja el resto del año, por lo que no
refleja la tendencia subyacente de la economía.

El BLS utiliza dos herramientas para conocer
las NFP: un conteo y una encuesta entre las ma
yores empresas. Esa metodología implica que el
dato es susceptible a revisiones y actualizaciones
conforme el BLS va registrando lo estimado en
las encuestas. Esas revisiones pueden ser sig
nificativas, como las publicadas a principios de
agosto cuando la cifra final fue menor en 800
mil plazas para el acumulado en el semestre,
así que bien vale la pena esperar hasta que las
cifras finales de NFP sean publicadas, seis meses
después del final de cada mes.

Pero, para inversionistas y mercados, el dato
preliminar publicado el primer viernes de cada
mes es suficientemente bueno para calibrar sus
apuestas respecto de la marcha de la economía
estadunidense, el factor más importante para
la generación de ganancias y dividendos, las
cuales determinan los precios de las acciones; y
marcan también la temperatura de la oferta y la
demanda, que son el insumo principal de la Fed
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para fijar sus tasas de interés, lo que mueve al
mercado de bonos, el más importante de todos.
Personalmente, desde que trabajé en una

consultoria en Princeton, Nj, hace casi 30 años,
aprendí a través de mis colegas la importan
cia crucial de este dato mensual. En todo Wall
Street, el silencio antes de la publicación del nú
mero es sepulcral, y un furor ruidoso estalla en
cuanto se cuelga en internet el dato más impor
tante del mundo.
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Entre los más contentos con la aproba
ción de la regulación secundaria de la Ley
del Mercado de Valores está Alvaro García
Pimentel, presidente de la Asociación Mexi
cana de Instituciones Bursátiles (AMIB), y por
partida doble. En primer lugar, porque fue
uno de los principales promotores de la re
forma a la Ley del Mercado de Valores y es
uno de los más optimistas sobre sus efec
tos y, en segundo lugar, porque —como le
habíamos informado— fue en el marco del
Encuentro AMIB 2024, en el que Jesús de la
Fuente, presidente de la CNBV, anunció los
pormenores de la la regulación que se envió
a la Conamer para que se publique y entre en
vigor el mes próximo.

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacien
da, considerado el "papá" de la reforma bur
sátil, se muestra también muy optimista de
que habrá hasta 70,000 mdp anuales para
financiar a las pymes.

De acuerdo con García Pimentel, el uni
verso inicial de empresas medianas intere
sadas en emitir deuda o capital serán de
5,503, de un total de 51,000, incluidas las
pymes.

Explicó que las ofertas públicas de valores
con inscripción simplificada en el Registro
Nacional de Valores se deteriorará con la

nueva ley porque se crearán fondos estruc
turados, una especie de CKD que serán los
que se registrarán y financiarán a las pymes
con emisiones de 50 a 80 millones de pesos.

El timing no es el óptimo para emisiolnes
masivas en el mercado bursátil, pero sí es
una buena noticia que se haya reformado el
marco jurídico con el objetivo de detonar el
crecimiento de nuevas emisoras y una ma
yor inclusión financiera, como señaló Yorio.
SLIM DOMIT, DEFENSA DEL ESTADO
DE DERECHO

El Premio Naranja Dulce es para Carlos Slim
Domit, presidente de Grupo Carso y América
Móvil, quien, sin referirse directamente a la
reforma judicial, sí defendió la importancia
de contar con un sólido Estado de derecho

que "brinde seguridad de largo plazo a las
inversiones y que, junto a la unidad nacional,
permitirán a México aprovechar la oportuni
dad histórica de tener un crecimiento fuerte
y sostenido que permita generar más em
pleos y eliminar la pobreza extrema".

Sin mencionar la "pausa" en las relacio
nes con las embajadas de Estados Unidos
y de Canadá, Slim Domit incluyó entre las
claves para el desarrollo económico "una re
lación de respeto e interés común con nues
tros principales socios". ¿Así o más claro?

BASE, MEJOR CALIFICACIÓN
Premio Naranja Dulce también para Julio
Escandón, director general de Banco Base,
porque, en una coyuntura de incertidumbre
y volatilidad en los mercados, Fitch Ratings
elevó la calificación de largo y corto plazos
del Banco y de la Casa de Bolsa Base por el
crecimiento de 24.6% al cierre de julio, del
ingreso y una capitalización del banco de 20
por ciento.

DE LA FUENTE, EBRARD,
CON EL PIE IZQUIERDO

El Premio Limón Agrio es para los futuros se
cretarios de Relaciones Exteriores, Juan Ra
món de la Fuente, y de Economía, Marcelo
Ebrard, por la carta que enviaron a The
Washington Post protestando por un edito
rial en la que criticaron la reforma judicial.
Según ambos funcionarios, Estados Unidos
no tiene derecho de criticar la reforma judi
cial, pero The Washington Postes un medio
y tiene todo el derecho de opinar de lo que
quiera.

Estados Unidos, como México, tiene el
derecho de manifestar su preocupación por
políticas que podrían afectar las inversiones
de empresas estadunidenses y que afecten
el futuro del TMEC, que es lo que ha hecho
el embajador Ken Salazar.
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J Marcelo Ebrard, el próximo secretario
¦ •de economía de Claudia Sheinbaum,
estará presente en el evento de inteligen
cia artificial más importante de México, Un
locked AI, organizado por Zaira Zepeda,
presidenta de AMMJE CDMX. Su participa
ción será este 11 de septiembre en el Audi
torio BB, y estará compartiendo escenario
con expertos de la AI, de Google, Amazon,
IBM, así como personalidades como Karla
Berman, Billy Rovzar y Ximena Sariñana.
El futuro secretario se ha caracterizado por
sus posiciones sobre la necesidad de dise
ñar políticas proactivas y no reactivas para
asegurar que la 1A sea encauzada como una
herramienta para las aspiraciones colecti
vas, centrada en las personas.

2 La semana pasada se publicó el ran
•king internacional de abogados Top

Law Firms Worldwide de Chambers and
Partners, uno de los más prestigiados a es
cala mundial, y ésta es la primera edición
que incluye a despachos mexicanos. Lo que
sorprende es que entre los más reconocidos
en México se encuentra el de Diego Ruiz
Durán, quien está en autoexiliado en Miami
por investigaciones de lavado de dinero en
su contra. Además, desde 2020 ha tratado
de deslindarse de una acusación sobre que
su despacho participó en una operación ile
gal para desbloquear cuentas intervenidas
por la Unidad de Inteligencia Financiera a
finales del sexenio anterior, y no ha logra
do librarse de ese estigma entre sus iguales.

3 El sector bancario, liderado por
•Julio Carranza, busca aprovechar el

nearshoring para hacer crecer su cartera
de empresas. Algunas instituciones incor
poraron áreas especializadas en la materia
en sucursales estratégicas, otras contra
taron personal especializado, mientras
que algunas más optaron por abrir ofici
nas fuera del país. BBVA México, encabe
zado por Eduardo Osuna, es uno de estos
últimos. Recientemente abrió una oficina
de representación de la banca de empre
sas y gobierno en Houston, Texas, que esta
rá especializada en nearshoring, por lo que
ofrécerá asesoría en inversión, con lo que
contribuirá a impulsar la atracción de capi
tales externos al país.
4 La Sociedad Financiera Alpura, que di

•rige Juan Rojo García, obtuvo la Acre
ditación AMFE, con lo cual corrobora en el
mercado crediticio y ante las instituciones
financieras públicas y privadas, la profesio
nalización de su servicio y organización ad
ministrativa, alineados con los principios de
las mejores prácticas de gobierno corporativo
del Consejo Coordinador Empresarial. Esta
evaluación es realizada por la Asociación
Mexicana de Entidades Financieras Espe
cializadas, que preside Enrique Bojórquez, y
busca reforzar una correcta participación en
la oferta del crédito responsable y respaldar
el acceso al fondeo de la banca de desarrollo
y comercial, así como en el mercado de las
ofertas públicas bursátiles.

Fecha: 09/09/2024

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 13,226

Página 13 de 82



Balance bursátil de agosto
En agosto, los mercados bursátiles internacionales registraron
volatilidad debido a temores sobre la salud de la economía
global y por el cambio en la conducción de la política mone
taria del banco central de Japón. Dichos eventos y las fuertes
ganancias de los meses previos sentaron las condiciones para
una toma de utilidades. Tras la llegada de indicadores, que
muestran la fortaleza del consumo y un mayor avance de la
economía en los EU, los mercados rebotaron con fuerza y lo
graron concluir el mes con ligeros avances.

Entre los indicadores positivos, destacó el cre
cimiento económico de EU, que durante el se
gundo trimestre del 2024 (2T24) creció a una tasa
anualizada de 3.0%, más del doble, comparado
con la tasa de 1.4% observada en el primer tri
mestre del año.

A finales del mes y durante la reunión de ban
queros centrales en Jackson Hole (Wyoming), el
presidente de la Reserva Federal (Fed), Jerome
Powell, reafirmó la expectativa de una pronta
flexibilización monetaria y mencionó que harán
todo lo posible para mantener la estabilidad en el
mercado laboral. Así, el resultado de los princi
pales índices bursátiles en agosto fue el siguiente:

1. El índice S&P 500 (5,648 puntos), a pesar de las caídas
iniciales del mes, logró terminar con un rendimiento de 2.3%
y anotó cuatro meses consecutivos al alza, además en los últi
mos 10 meses registró solamente uno con pérdidas. El retorno
acumulado en 2024 es de 18.4%.

2. El índice Dow Jones (41,563) revirtió las pérdidas inicia
les del mes y ganó 1.8%, el segundo menor desempeño en
los últimos cuatro meses y, al igual que el índice S&P 500, ha
avanzado en 9 de los últimos 10 meses. La ganancia acumu
lada en el año asciende a 10.3%.

3. El índice Nasdaq (17,714) registró un crecimiento más mo
derado con un avance de apenas 0.7%, después de caer 0.8%
en julio. De los últimos 10 meses, 8 presentan avances y el au
mento acumulado en el año es de 18.0%. Aunque Nvidia, una
de las empresas más representativas de este índice, presentó
un buen reporte financiero del 2T, los mercados centraron su
atención en la problemática generalizada por la que atraviesa
el mercado de microprocesadores.

4. En México, el índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) de
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) finalizó agosto con una
caída de ()2.1%, con lo que la pérdida acumulada en el año as
ciende a 9.1%. En dólares la caída fue de ()6.8% y el descenso
en 2024 es de (>22.0%. Además de los factores internaciona
les, en México los indicadores económicos aún muestran un
agravamiento de la desaceleración económica y se presenta
ron eventos de carácter político que generaron incertidumbre
entre los inversionistas.

Contrario a EU, el PIB de México durante el
2T24 registró una desaceleración y tuvo su peor
desempeño desde el 2T21. En el ámbito políti
co, la asignación de mayorías calificadas en la
Cámara de Diputados y también prácticamen
te en la de Senadores, salvo por un voto, garan
tiza la aprobación de las reformas, en especial
la judicial, lo que ha afectado el ánimo de los
inversionistas.

Además, en EU, el candidato republicano
Donald Trump ha amenazado que, en caso de
llegar a la presidencia, podría implementar aran

en México que ingresen al país, lo que afectaría
de manera significativa una de las industrias más importantes
de la economía mexicana.
Durante septiembre se darán a conocer importantes in

dicadores, como la tasa de desempleo en agosto de EU (6 de
septiembre), que se espera que descienda a 4.2% desde el 4.3%
del mes previo, lo cual podría ser positivo para los mercados;
en caso contrario se podría observar un nuevo episodio de
volatilidad. También se publicarán los datos de inflación en
EU (11 de septiembre), así como la decisión de la política mo
netaria de la Fed (18 de septiembre).

Destacó la
economía de
Estados Unidos,
que en 2T24
creció a una tasa
anualizada de

3.0 por ciento.
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Bait 15 millones de líneas a fin de año, 72% de negocio
OMV's y "megas" al comprar y tarifas la fuerza

Desde hace tiempo Walmart que dirige
Ignacio Caride implementa una estrategia
para ampliar la oferta de valor a su cliente
la con su monedero "cashi", servicios fi
nancieros, salud, educación y telefonía.
El enfoque para dicho ecosistema fue

producto de sondeos para detectar las ne
cesidades de sus 5.5 millones de consumi

dores que atiende a diario en sus 3,033
tiendas. Al grueso ni los conocían porque
pagaban en efectivo.

De arranque fue claro que telefonía era
una arista. El 85% de las personas, obvia
mente en prepago, se quejaban de las altas
tarifas. Su conectividad era de 2 o 3 sema
nas al mes.

De ahí la propuesta de su telefónica Bait
ya con 4 años. Beatriz Núñez vicepresiden
ta de crecimiento de WalMart explica que

el nombre se integró con la razón de Bodega
Aurrera Internet Telefonía.

Altán Redes de Carlos Lerma ya igual se
había acercado para operar en conjunto:
ellos con la red que cubre el 95% de la po
blación, incluidas 19,000 poblaciones que
nadie atiende, y la firma con sus usuarios.

De ahí la apuesta que ya en junio llegó a
13.7 millones de clientes y que crece como
espuma. De un centenar Operadores Móvi
les Virtuales (OMV's) con 18 millones de lí
neas, son ya el indiscutible líder con el
72%del mercado.

Vaya si en telefonía celular hay 145 mi
llones de líneas, Bait puede presumir que
atiende al 9%. No han faltado sus roces con
Telcel de Daniel Hajj por la conectividad.
Tanto Núñez como Gabriel Cejudo, actual
director general rehúsan hablar del tema.
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Lo suyo, agregan, es la satisfacción del
cliente en un entorno competitivo.

Cejudo conoce al dedillo Altán. Ahí cola
boró por 4 años tras una intensa carrera en
otra telefónicas. De facto en el timón de Bait

tiene poco más de 2 meses. Fue él quien in
vitó a Walmart desde Altán.

Es un convencido de la propuesta de Bait
con una tarifa de 230 pesos mensuales por
un servicio de 20 gigas, cobertura nacional,
"roaming" al mundo y una red de 4.5 LTE.
Y es que también en las tiendas funda

das por Sam Walton se pueden acumular
"megas" vía las compras, amén de 1.2 millo
nes de puntos de recargas incluida la infra
estructura de BBVA de Eduardo Osuna.

Además Walmart no piensa bajar el ritmo
de inversión. Este 2024 de los 34,500 mdp
programados, 11% se enfocó a proyectos es
tratégicos.

Ahora mismo el foco de Bait es el prepa
go, éste que en promedio consume 142 pesos
al mes en el país, pero sin descuidar el pos
pago con una propuesta de 2,000 anuales.

Es probable que Bait rebase los 15 millo
nes de clientes al fin de año, ya que sólo en
el primer semestre sumó 1.9 millones. Así
que Walmart muy en serio en telefonía.

BYD SONDEA TERRENO EN NL DE
TESLA PARA PRODUCIR AQUÍ
Tras de que Tesla de Elon Musk puso en
pausa su proyecto en NL, dicho predio es

visualizado como oportunidad por otros.
Claro que el homo no está para bollos con
las reformas de Andrés Manuel López
Obrador y el golpe a la inversión. Como
quiera le platico que entre los interesados
estaría la china BYD, dado que la automo
triz que dirige íorge Vallejo insiste en que
más allá de lo que suceda con EU, se man
tiene intacto su interés en producir en Mé
xico. Veremos.

BERYL DAÑO A PLAYAS, CASO
HOTELES XCARET Y EVALÚA
GOBIERNO

Una variable que afecta aún la Riviera Ma
ya, amén del sargazo, es el daño generado
por los últimos huracanes en las playas.
"Beryl" que fue el último arrasó con tone
ladas de arena. El asunto lo ha evaluado el

gobierno de QR a cargo de María Lezama
dado el golpe al turismo. Hay hoteles que
incluso tienen cerrados los accesos al mar

por que sólo quedaron sedimentos rocosos.
Es el caso de Hoteles Xcaret "Arte" de Mi

guel Quintana Pali. La madre naturaleza.
Por vacaciones Nombres, Nombres

y...Nombres regresará el 26 de septiembre.

(i)aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El espíritu de Pirro
A mi hermano Renato Flores, con todo mi amor.
Es claro que Morena y el gobierno saliente desean que la
reforma al Poder Judicial sea aprobada antes de que ter
mine el gobierno del actual Presidente porque, como diría
Mario Delgado, le quieren dar un regalo de despedida.

El Padre del Análisis Superior compara esta obsesión
con la que tuvo Pirro en las llamadas guerras pírricas, en
las que se esforzó tanto en ganar batallas a los romanos
que terminó perdiendo la guerra.

Son muchos los legisladores de oposición y versiones
periodísticas sobre las presiones en contra de algunos de
los 43 senadores de oposición que van desde la oferta de
aliarse a Morena, traicionando a los votantes que los lle
varon al Congreso, a otros con cañonazos y a. algunos más
con expedientes no sólo en contra de ellos, sino de sus
familias.

Sin embargo, bien vale la pena preguntarse la relación
costo beneficio de hacer una reforma judicial así.

Parecería que darle un regalo de este tipo al Presidente
es una de las principales motivaciones, así como una idea
bizarra según la cual el Presidente saliente carga con el
peso político de las medidas.
Sin embargo, eso es un mito que se hizo particular

mente común durante la época del populismo priista. fosé
López Portillo cargó con el costo político, cualquier cosa
que eso sea, de haber estatizado la banca.

Sin embargo, fue el gobierno de Miguel de la Madrid
el que tuvo que pagar los costos de esa y otras decisiones
equivocadas de su antecesor.
La Presidencia de Claudia Sheinbaum va a tener que

asumir el costo real de una medida que tiene un total re
pudio de la comunidad financiera. Nadie se opone a que
se reforme este Poder de la Unión ni los extranjeros al de
recho que tiene un gobierno de tomar las decisiones de un
gobierno. El problema está centrado tanto en las formas
como en la utilidad práctica de estas medidas.
Estos cuestionamientos han causado que el tipo de

cambio pase de niveles de 16.50 a 19.96 pesos por dólar al
cierre del viernes; aumento en el costo de ñnanciamiento
para el gobierno federal, así como una salida de capitales.

No son únicamente las muchas opiniones de calificado

ras, advertencias de bancos de inversión, grupos de inicia
tiva privada y, en general, de analistas que han disminuido
la estimación del crecimiento de la economía mexicana.

No olvide que los encuestados por el Banco de México,
que gobierna Victoria Rodríguez, han subido exponen
cialmente el riesgo de la gobernanza como factor que li
mita el crecimiento económico.
REMATE PACIENTE

Si realmente los 43 senadores de oposición cumplen con
su palabra y votan en contra de la reforma al Poder Judi
cial, ¿cuáles serían las consecuencias reales? Los merca
dos respirarían muy profundamente, puesto que verían la
posibilidad de que la reforma al Poder Judicial se hiciera
de una manera más eficiente y, sobre todo, que beneficiara
más a la mayoría de los mexicanos.

Claudia Sheinbaum y su nuevo gobierno tendrían ma
yor espacio para gobernar. De entrada, no pagarían ningún
costo político o real de la medida, antes disfrutaría de una
toma de posesión con mucho menos tensión y en un clima
sustancialmente mejor. Adicionalmente, podría construir
una mejor reforma al Poder Judicial que no proviniera del
capricho, sino de la búsqueda de los mejores intereses de
la mayoría de los mexicanos.

La propia Presidenta electa ha dicho que ella tiene la
posibilidad de proponer a tres ministros de la SCJN, es de
cir, podría elegir entre aquellos que no sólo son afines a
su movimiento, sino también para que tengan, como debe
ser, claro que el respeto a la Constitución debe regirlos.

Estar dispuestos a complicar el inicio del nuevo gobier
no no parece ser una decisión muy inteligente, no sólo para"
el país, sino también para el propio legado de una admi
nistración saliente. Carlos Salinas de Gortari estaba tan
preocupado en su legado que dejó las bases para la última
gran crisis financiera en la economía mexicana que tuvo
grandes costos, no sólo para el gobierno de Ernesto Zedi
llo, sino para su partido, que perdió la siguiente elección.
A la nueva Presidenta le serviría mucho más iniciar su

gestión en un clima de distensión y hasta de reconciliación
que un esquema en el que se imponga la visión de una
persona sobre un mejor futuro para la mayoría, incluidos
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quienes tendrán las responsabilidades de mando. •
¿Realmente es tan difícil ver que es mejor una victoria

en la que se disminuyan los costos a una en la que se ten
gan que tomar muchas bajas?
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En reforma judicial,
Presidente busca aliados
con banqueros
y empresarios
El presidente López Obrador ha visto las críticas empresa
riales y financieras a su reforma judicial. El empresariado
tiene temor de la elección popular de jueces, el único país
que lo ha hecho es Boliviay con magros resultados: los jue
ces terminan poniéndose del lado de sus promotores en la
elección popular, no de la justicia.
"A LOS BANQUEROS LES FUE COMO NUNCA"

Ante ello, el Presidente cambió su estrategia, frontal como
la conocemos, a una de recordar a banqueros y empresa
rios, que les ha ido bien con el gobierno obradorista.

El mejor ejemplo lo vimos con los banqueros el viernes
pasado: "En mi mandato (a los banqueros) les fue muy bien,
como nunca en la historia", dijo el Presidente en su confe
rencia mañanera.

No está alejado de la realidad. Desde la última Conven
ción Bancaria, el presidente López Obrador comentó las
altas ganancias de los bancos, de 270 mil millones de pesos,
y hasta bromeó al respecto con los directivos de institucio
nes financieras (mejor quiten esa gráfica de altas ganancias).

¿Por qué el Presidente les recuerda a los banqueros sus
ganancias? El contexto de fuertes criticas al mandatario por
la reforma judicial parecería llevarlo a tratar de encontrar
aliados en el ámbito empresarial y financiero, donde sólo
se han visto críticas a la elección popular de jueces, que es
el corazón de la reforma judicial que lanza el Presidente.
Sobre los banqueros, el mandatario fue mesurado, di

ciendo que sus ganancias eran el costo que había que pagar
para tener equilibrios en el país.
LA CRÍTICA PREVIA, LA BANCARIA
"No cambiaron las reglas, (los banqueros) siguieron invir

tiendo en México. Y nos garantizó no cambiar esas reglas,
que se mantuviese estabilidad económica, financiera. Es
un precio que hay que pagar, porque es muy importante
mantener estos equilibrios; desde luego, si le va bien a la
mayoría del pueblo", dijo López Obrador.
Justo el día anterior de estas declaraciones, habíamos

visto al presidente de la Asociación de Bancos de Méxi
co, Julio Carranza, criticar fuertemente la reforma judicial,
pidiendo poner atención en el nerviosismo que ya traía el
tipo de cambio.
Carranza tiene razón: el tipo de cambio ha saltado tres

pesos desde que se dio a conocer la reforma judicial y las
demás que vendrían, como la desaparición de órganos au
tónomos. Los banqueros han sido uno de los gremios pri
vados que han criticado la reforma judicial.
CMN CRITICÓ REFORMA; "A LOS 30 MÁS
GRANDES LES FUE BIEN"

Igual lo ha sido el Consejo Mexicano de Negocios, el influ
yente organismo que reúne a los empresarios más acau
dalados del país.

De ahí que el presidente López Obrador también haya
lanzado la apuesta: vamos a preguntarles a los 3040 em
presarios más grandes si les ha ido mal en mi sexenio.

Incluso en días pasados pidió a Carlos Slim, Germán
Larrea, Ricardo Salinas Pliego, Bailléres y María
Asunción Aramburuzabala, ir a la mañanera a defender
la reforma judicial y explicar si les había ido mal en sus
ganancias. El Presidente, a su estilo y frente a las fuertes
críticas a su reforma judicial, les recuerda a banqueros y
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empresarios que en su administración no les fue mal.
SLIM DOMIT: ESTADO DE DERECHO Y UNIDAD

Y precisamente en el contexto de la reforma judicial, el
presidente del Consejo de Administración de Grupo Car
so, Carlos Slim Domit, aseguró que México necesita que
trabajen la inversión pública y privada en un entorno de
Estado de derecho y unidad nacional. Llamó la atención.
En plena discusión de la reforma judicial, Slim Domit pide
mantener el Estado de derecho, así como evitar más pola
rización, pidiendo un entorno de unidad nacional.
Las declaraciones las hace en el foro México 21 para

becarios Telmex, y ahí Slim Domit recordó la oportunidad
del nearshorlng, una oportunidad histórica que servirá para
integrar la economía con América del Norte y fortalecer las
cadenas de suministros. Pero, sin Estado de derecho ni uni
dad nacional, esas oportunidades pueden perderse.

Slim Domit lidera el grupo empresarial más grande del
país. Sabe de lo que habla. ¿Habrá querido enviar un men
saje? O más bien recordar la necesidad de ambos factores,
de Estado de derecho y unidad, para poder crecer a tasas
más aceleradas.
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AWS adelanta
a Google Cloud
eri Querétaro
Hace unas semanas Amazon

Web Services (AWS) anunció
que su Región de Infraestructura
ubicada en Querétaro estará
lista a principios de 2025, lo
que implicará una inversión de
5 mil millones de dólares. Con
esta jugada, Amazon no solo
refuerza su presencia en México,
sino que también deja atrás a
Google Cloud, que en 2022 había
prometido su propia región de
nube también en Querétaro, pero
aún no ha establecido una fecha

concreta para su lanzamiento.
La carrera por dominar la nube

en México no es trivial. Amazon

y Google están compitiendo en
un mercado que demanda cada
vez más soluciones en áreas

como 5G, inteligencia artificial
(IA), Internet de las Cosas (IoT)
y ciberseguridad. Mientras que
Amazon sigue avanzando con
firmeza, Google Cloud aún no ha
podido concretar su proyecto.
Recientemente, Eduardo ...

López, presidente deGoogle
Cloud Latam, aseguró que el com
promiso de la compañía sigue en
pie y que esperan tener una fecha
definida para su proyecto en los
próximos 30 o 45 días. Sin em
bargo, esto ha puesto a Google en
una posición desventajosa frente

a su competidor.
El desarrollo tecnológico en

Querétaro está consolidando a la
ciudad como un hub digital clave
no solo para México, sino para
toda Latinoamérica. La inversión
de Amazon es una clara señal

de la confianza que la empresa
tiene en la región. Además, con el
lanzamiento de su primera Local
Zone en 2023, AWS ya había sen
tado las bases para su expansión.
Google, por su parte, aún tiene
que cumplir con su promesa de'"
aportar 226 mil 300 millones de
pesos al PIB y generar ijiá's de 117
mil empleos directos e indirectos,
según sus propios cálculos.

Estti.competencia por el
.dominio de la nube también

refleja la importancia estraté
gica de México para las grandes
tecnológicas, al traer inversiones
multimillonarias y el interés de
empresas que buscan establecer
centros de datos para satisfacer la
creciente demanda de servicios

digitales.

El camino hacia la
inclusión en México

En el marco de la/Semana Na
cional de Educación Financiera

2024, Ricardo Olmos, CEO
de Spin by OXXO, presentó la
iniciativa "Educación Financiera

para Todos: Empoderamiento e
Inclusión en México".

En su intervención, Olmos
resaltó la importancia de la
educación financiera como una

herramienta fundamental para
la inclusión económica en el

país, y destacó la necesidad de
romper con los mitos culturales
que aún rodean la conversación
sobre dinero en muchos hogares
mexicanos.

La realidad es clara: solo el

17.8 por ciento de los adultos en
México logra alcanzar un alto ni
vel de bienestar financiero, lo que
evidencia la urgencia de brindar
herramientas que promuevan un
manejo responsable y consciente
de los recursos.
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Olmos subrayó que más del
50 por ciento de los mexicanos
experimenta un impacto negativo
en su vida diaria debido al estrés

financiero, lo que afecta su bien
estar y su capacidad para tomar
decisiones acertadas.

A través de Spin by OXXO, que
cuenta con más de 10 millones

de usuarios, la propuesta busca
simplificar el día a día de los
mexicanos, ofreciendo un ecosis
tema en evolución que fomenta
un aprendizaje continuo. Para
Olmos, escuchar a los usuarios es
esencial para diseñar programas
de educación financiera que res
pondan a las necesidades reales
de las personas, promoviendo así
un cambio positivo en la vida de
millones.

La educación financiera es

clave para reducir la desigual
dad y generar oportunidades.
Como parte de esta nueva ola
de inclusión financiera, Spin by
OXXO apuesta por un México
más informado, empoderado y
con mejores oportunidades de
desarrollo económico.

Estrechan lazos co
merciales con Brasil

A inicios de agosto, representan
tes de empresas mexicanas que
forman parte del Consejo Mexi
cano de la Carne (CoMeCarne),
dirigido por Francisco Jara

leño, y la Asociación Nacional
de Fabricantes de Alimentos para
Consumo Animal (ANFACA),
liderada por Rogelio Mora,
viajaron a Sao Paulo, Brasil, para
participar en SIAVS, la mayor
feria de tecnología y productos
para la avicultura y porcicultura
de ese país.

La participación en este evento
subraya la necesidad de México
de diversificar sus fuentes de
abasto de productos cárnicos,
especialmente en un contexto de
volatilidad geopolítica y brotes
de enfermedades pecuarias en
algunos países. En 2023, México
cubrió el 78 por ciento de su de
manda nacional de cárnicos con

producción local, mientras que el
22 por ciento restante tuvo que
ser importado. Brasil ha emer
gido como un socio comercial
clave para México.

Durante los primeros siete
meses de 2024, México importó
de Brasil más de 250 millones de
dólares en carne de cerdo y pollo,
una cifra que refleja la importan
cia de mantener y fortalecer esta
relación comercial para garanti
zar el abasto en el país.

La colaboración entre ambos

países continúa consolidándose,
impulsando el crecimiento del
sector cárnico en México y asegu
rando la estabilidad en el sumi

nistro de proteínas cárnicas para
millones de consumidores.
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'¿Por qué la reforma al sistema judicial
asusta a empresas de EU?'
En torno a los cambios

constitucionales mi posición
no está alineada con las

advertencias más catastróficas.
Atención, no los celebro.

Lean lo que el diario de ne
gocios más influyente de Nueva
York publicó ayer: "Las empresas
estadounidenses están retrasando

sus planes de inversión en México
mientras analizan cómo afectaría
una reestructuración del sistema

judicial del país a la hora de hacer
negocios con el mayor socio co
mercial de Estados Unidos".

Es The Wall Street Journal, que
bajo el título de esta columna aña
dió que firmas extranjeras están
frenando unos 53 mil millones de
dólares en proyectos de inversión.

Parece lógico. Las fortunas
prolongan su llegada a un lugar
en el que falta mucho tiempo para
entender sus nuevas reglas. ¿Pero
porqué el miedo?

Ojo con esto: Entre los asesores
de varios temerosos directivos de

empresas están los economistas
de bancos estadounidenses.

Va un ejemplo: Ernesto Re
villa, el economista en jefe para
América Latina de Citi, dijo que las

reformas constitucionales soca

varán gradualmente la vitalidad
económica de México. "Esto se

parece más a un cáncer que a un
ataque cardíaco", dijo entorno a
las reformas.

Revilla fue citado con esas pa
labras por el medio financiero más
influyente de Europa: el Financial
Times, que se lee también en Nue
va York. Y nadie quiere estar cerca
del cáncer.

¿Quién es Revilla? Un ferviente
creyente y defensor de las políticas
económicas que finalmente pusie
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ron orden en las finanzas públi
cas, al tiempo que convirtieron a
México en una nación mediocre

y de ingresos estancados durante
dos décadas.

Graduado del ITAM y de la Uni
versidad de Chicago, trabajó ocho
años en Hacienda bajo la escuela
de Agustín Carstens. ¿Eso lo des
califica para emitir opiniones? No.

Pero recuerden que bajo ese
régimen, los funcionarios que
controlaron la política económica
durante el inicio de este siglo no
vieron valor en entrenar a gente
con conocimientos sofisticados

en ciencia aplicada o tecnología
avanzada. Generaron ingenieros
obreros, no creadores.

Nunca vieron el ascenso de
la economía del conocimiento.

¿Política industrial? ¿Cuál?
Tampoco percibieron el valor

político de controlar el precio de la
gasolina; les ganaron la idea.

A Petróleos Mexicanos la

vieron en el mejor de los casos
como una generadora de ingresos
fiscales; en el peor, como un lastre.
Marginaron la inversión en la
compañía y contribuyeron al dete
rioro social de todas las ciudades

petroleras del Golfo de México.
Advirtieron por años que

aumentar el salario mínimo dis

pararía la inflación, a la postre la
hipótesis resultó falsa.
La consigna fue mantener

el grado de inversión ante las
calificadoras, lo que no es poca
cosa, pero tampoco refleja la am
bición de generar una prosperidad
nacional generalizada.

El lado positivo de su trabajo
influyó en la atracción de inversio
nes de fábricas que detonaron la
economía de Tijuana, Monterrey,
Guanajuato, Ciudad Juárez. ¿Y
cómo le fue a la sociedad ahí?

¿Cómo están los salarios de los
obreros? ¿Cómo está la seguridad
y el ambiente con el que la gente
lidia todos los días?

Dudo que esas inversiones en
manufactura se detengan por
completo por los cambios consti
tucionales. Éstas nunca llegan por
caridad, sino por conveniencia
para los accionistas.

Algunas o muchas seguirán
llegando. Los abogados suelen in
cluir cláusulas con arbitrajes en el
extranjero en los contratos de esas
apuestas a fin de evitar el riesgo

nacional. ¿El régimen autorita
rio de China detuvo la inversión

extranjera directa en ese país?
Ojo, si ya llegaron hasta aquí

pensarán que me satisfacen las
iniciativas de cambios constitu

cionales propuestos por Morena.
No, siento que estamos del otro
lado del péndulo. Como aquellos
ignoraron el ambiente social, los
nuevos cierran los ojos ante el im
pacto económico. No mostramos
mucha evolución, francamente.

Para nuestra "suerte", México
podría emitir noticias negativas en
días en los que muchas naciones
lo hacen. No hay mucha claridad
del destino que hoy debe tener el
capital.

En el top 10 de inversión, al me
nos cinco naciones tienen severos

retos económicos o sociales que
pueden cambiar su sistema y ele
var el riesgo en menos de un año:
Estados Unidos, China, Brasil,
Francia, Alemania, particular
mente. Las inversiones tradicio
nales en México se miden a la luz

de un mundo en desequilibrio.
La oportunidad verdadera

de prosperidad está en las no
tradicionales. Y eso requiere de
invertir en cerebros y en calidad
de vida. De eso he escrito aquí y
pretendo seguir haciéndolo.
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La Constitución hace
la diferencia

"Si los hombres fueran
ángeles,

no sería necesario ningún
gobierno"

James Madison

En el debate sobre el éxito

de EU, la inmigración se
destaca como un factor

clave que ha moldeado a ese
país en términos económi
cos, científicos y sociales. Sin
embargo, a menudo se pasa por
alto un aspecto fundamental
que ha sido igualmente (si no
es que más) crucial en el desa
rrollo y el éxito de este país, su
Constitución y sus anteceden
tes. Este documento, inspirado
en gran parte a partir de las
ideas expresadas en los Federa
listPapers, es el verdadero pilar

sobre el que se ha construido
el poder y la estabilidad de ese
país.

Los Federalist Papers, una
serie de 85 ensayos escritos por
Alexander Hamilton, James
Madison y John Jay, fueron
fundamentales en la ratifica
ción de la Constitución. No solo
defendieron la necesidad de

un gobierno fuerte y unificado,
sino que también proporcio
naron una profunda reflexión
sobre la naturaleza del poder,
la libertad y la democracia. La
Constitución que emergió de
estos debates no fue solo un

marco legal; fue un documento
visionario que estableció las ba
ses para una nación que podría
adaptarse, coexistir en medio
de las diferencias y prosperar

en un mundo cambiante.

El éxito de EU no podría
entenderse sin este documento

de vanguardia que proporcionó
estabilidad, flexibilidad y un
sistema de pesos y contrapesos
que ha permitido a EU enfren
tar crisis internas y externas a
lo largo de los siglos. El federa
lismo, tal como se concibió en
los Federalist Papers, permitió
un equilibrio entre el poder
central y los estados individua
les, fomentando un sistema
en el que diferentes regiones
podrían adaptarse y respon
der a las necesidades locales

mientras permanecían unidas
bajo un gobierno central fuerte
con capacidad de defenderlos
de amenazas externas. Este

equilibrio fue crucial para el
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desarrollo económico del país,
permitiendo la diversidad de
industrias y economías regio
nales que han impulsado el
crecimiento de EU a lo largo de
su historia.

La Constitución también
estableció un marco para
la innovación y el progreso
científico. La protección de los
derechos individuales y de la
propiedad intelectual, junto
con la creación de un sistema

legal justo y predecible, fo
mentó un entorno en el que la
innovación podía florecer. Sin
la estabilidad y la protección
legal proporcionadas por la
Constitución, es probable que
muchos de los avances científi
cos y tecnológicos que han im

pulsado el éxito económico de
EU no hubieran sido posibles.

Las reformas constituciona

les aprobadas por la Cámara de
Diputados a petición de AMLO,
(falta todavía la aprobación
de la Cámara de Senadores),
que muchos comparan con las
adoptadas en Venezuela, como
la reforma judicial que permite
la elección de jueces, magistra
dos y ministros de la Suprema
Corte por voto popular y la
desaparición de las institucio
nes autónomas, pueden llevar a
una erosión de las instituciones

democráticas y el crecimiento
económico, disuadir la inver
sión y frenar la innovación
. Estos cambios, que buscan
concentrar el poder en manos

del Ejecutivo, van exactamente
en sentido contrario de la

Constitución de EU, que se basa
en la dispersión del poder y en
un sistema robusto de pesos y
contrapesos.

Mientras que la inmigración
ha sido un componente impor
tante del éxito estadounidense

(que ha sido tradicionalmente
limitada y difícil en México), no
se puede subestimar la impor
tancia de la Constitución de los

EU y los Federalist Papers. Sin
estos, el éxito de EU tal como lo
conocemos hoy, simplemente
no habría sido posible. En lugar
de adoptar un modelo de éxito
probado, AMLO ha decidido
copiar la antípoda: el modelo
constitucional venezolano.
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¿A cambio de que?
La reforma al Poder Judicial

se decidirá en el Senado.
Por el momento, parece

existir un bloque opositor del ta
maño necesario para impedirla.
Son 43 senadores y senadoras
que han afirmado estar en contra
de la reforma, dejando a la coali
ción oficial 85 votos, insuficientes
para una reforma constitucio
nal en caso de que estén todos
presentes.

En respaldo a ese bloque
opositor se llevó a cabo una gran
manifestación ayer domingo
(convertida en plantón per
manente), encabezada por los
trabajadores del Poder Judicial,
apoyada por estudiantes de
diversas universidades, además
de organizaciones de la sociedad
civil que en otras ocasiones ya
habían manifestado apoyo a las
instituciones que López busca
destruir.

No sabemos cuál será el resul

tado de la votación. Pueden dejar
de asistir senadores de una u otra

posición, o pueden cambiar su
voto algunos de ellos. Ya lo sabre
mos. Si la reforma se aprueba,
estaremos en problemas serios,
e innecesarios. La coalición en el

poder no necesita de la reforma
para ir reemplazando ministros
y magistrados por personas más
cercanas a ella. Y eso de cambiar

a todos los jueces es un absurdo
monumental. Lo más grave
de la reforma, en mi opinión,
es el tribunal inquisitorial que
tendría la posibilidad de destituir
a cualquier miembro del Poder
Iiiflicial nrárfir;nripnre sin nosi
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bilidad de defensa.

Puesto que no ganan nada,
pero ponen mucho en riesgo,
la única explicación del apoyo
unánime a la reforma por parte
de los oficialistas es su condición
de lacayos de López. Así como lo
dijo el todavía presidente de Mo
rena, Mario Delgado, le quieren
ofrecer un regalo de despedida.
Pues que lo paguen ellos, diría
yo, y no lo endosen a todos los
mexicanos.

Aunque el efecto directo de
esta reforma en la economía no

es nada sencillo de identificar,
se trata de un cambio de reglas
que no es acorde con los acuerdos
internacionales. Ya lo han dicho
muchas voces desde Estados

Unidos y Canadá, y considerando
la importancia de sus inversio
nes en México y el comercio con
ambas naciones, deberíamos al
menos escucharlos.

La segunda reforma en la
lista, entiendo, es la desaparición
de los organismos autónomos.
Ésa sí es claramente violatoria
del TMEC, y sin duda provocaría
grandes dificultades. A la luz de
ella, la reforma al Poder Judicial
toma una dimensión diferente,
más amenazante.

Para los mexicanos, esta

reforma es un regreso a los
tiempos de la discrecionalidad
total, como ocurría antes de
1995. En esos años, una deci
sión del gobierno era imposible
de detener. Así se expropiaban
propiedades, o bajo la amenaza
de ello se compraban baratas.
Así se concentraban mercados a

favor de los amigos y se expul
saba a los competidores. Así se
definían regulaciones y permisos
de importación que otorgaban
ganancias extraordinarias. A los
amigos, claro, que eran también
socios.

Regresar a esa época implica
vivir en una economía extrac

tiva, no productiva. En ella, hay
unos pocos que ganan mucho, a
costa de los demás. Es de ahí de

donde viene la gran desigualdad
de México, no del cuento del
neoliberalismo. Fue en los años

del régimen de la Revolución, del
viejo PRI, cuando se concentró el
ingreso y la riqueza en México,
siempre bajo un discurso ficticio
de desarrollo social. Lo mismo,
pues, que Morena.

Regresar a eso con un país con
una población casi cuatro veces
mayor, un cuarto de ella viviendo
en Estados Unidos, en el entorno
de un mundo globalizado pero
en proceso de regionalización,
garantiza el desastre. No me
refiero a una crisis fiscal (que ya
tenemos) o una cambiaría (que
no tendremos), sino al derrumbe
de la estructura productiva y de
las relaciones comerciales que
nos permiten vivir. Y todo ello a
cambio de nada.
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Reportes de empleo en México y EU
y las expectativas de política monetaria
La semana pasada se repor

taron cifras del mercado
laboral tanto en México

como en Estados Unidos, que
vale la pena analizar, para poder
descifrar que tan cerca estamos
de una recesión.

En Estados Unidos se reporta
ron tanto los datos del Departa
mento de Trabajo como las cifras
del sector privado de la Agencia
ADP, para agosto pasado.

ADP reportó la creación de
99 mil plazas, menos que los 122
mil puestos creados en julio y
confirmando una clara tenden
cia a la baja, desde los 192 mil
puestos creados en mayo.

Por su parte, el Departamento
de Trabajo de EU informó que
la nómina no agrícola generó
142 mil plazas el pasado mes, lo
que implicó más puestos que los
previstos, pero al mismo tiempo
se revisaron los 2 meses previos y
se redujo en 86 mil plazas.

La tasa de desempleo bajó al
4.2%, lo que resultó una cifra
clave, en virtud de que en julio
se reportó una tasa del 4.3%,
que estaba un poco sesgada por
el efecto del huracán Beryl que
impidió que más de 400 mil per

sonas no pudieran salir a buscar
trabajo en la Costa del Golfo.

Los salarios promedio por
hora registraron un incremento
del 3.8% anual, menos de los
niveles superiores al 4% que se
registraron durante varios meses

previos, ante lo apretado del
mercado laboral. A tasa men
sual el incremento fue del 0.4%
lo que se traduce en una tasa
anualizada del 4.8%. 2.4 veces
el objetivo de inflación de la Fed
de 2%

El nivel de la tasa de desem

pleo, si bien al bajar una décima
desvanece el fantasma de una

recesión, sigue estando en un
nivel que implica la ruptura de
la regla Sahn, que establece que
si la tasa de desempleo aumenta
en 0.5% desde el mínimo tocado
previamente; en este caso el
3.7% de desempleo alcanzado
desde noviembre pasado, o ya se
está en recesión, o se está muy
cerca de la misma. Sin embargo
la mayor tasa de participación, es
decir que más gente esté regre
sando al merado laboral, puede
distorsionar esta regla simple.

En México, el INEGI reportó
las cifras de la Encuesta Nacional

de Ocupación y Empleo (ENOE)
de julio. Destaca que la tasa de
desocupación aumentó al 2.9%
con lo que se acumulan 3 meses
seguidos con incremento en el
mismo, desde un nivel del 2.5%

En julio de 2024, la Pobla
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ción Económicamente Activa
(PEA) fue de 62.1 millones de
personas, lo que representó una
tasa de participación de 61.0%.
Dicha cantidad significó un
aumento de 774 mil personas
desempleadas con relación a
julio de 2023. Al distinguir por
sexo, la tasa de participación de
los hombres fue de 77.2% y la de
mujeres, de 46.7%. Respecto al
año anterior, la participación de
hombres creció 0.2 puntos por
centuales y la de mujeres, 0.1.

La población no económica
mente activa (PNEA) fue de 39.7
millones de personas (39.0% de
la población de 15 años y más),
un alza de 216 mil personas
respecto al séptimo mes de 2023.
De esta categoría, 5.3 millones
se declararon disponibles para
trabajar, pero no llevaron a cabo
acciones para hacerlo, por lo que
constituyen el sector que even
tualmente podría participar en el
mercado. En términos relativos,
la PNEA disponible representó
13.5%, porcentaje superior al
12.8% de julio de 2023.
Lo que en conjunto arrojan

estas cifras es una desacelera

ción gradual de la actividad
económica en ambos paísess.
Esto será determinante para las
decisiones de política monetaria
en las siguientes semanas.

Por lo que respecta a la
Reserva Federal, el escenario

más probable apunta a que en
la próxima reunión del Comité
Federal de Mercado Abierto del

17 y 18 de septiembre, el Comité
opte por iniciar un ciclo de tasas
de interés a la baja, con una
reducción de 1/4 de punto en el
rango objetivo de la tasa de Fon
dos Federales. En el mercado,
hay una expectativa dividida en
tre los que esperan 1/4 de punto
de reducción y los que esperan
1/2 punto. El mercado también
descuenta una reducción de 1/2
punto adicional en noviembre y
otra reducción de por lo menos
1/4 de punto en diciembre.
Por su parte, unos días des

pués de la reunión de la FED, la
Junta de Gobierno del Banco de
México tiene calendarizada su

reunión de política monetaria.
El escenario más probable es que
de nueva cuenta reduzcan en

1/4 de punto adicional la tasa
de referencia que es de 10.75%
porque ya llevan dos meses
reduciéndola.

Conviene advertir que si
en el Senado la oposición no
logra frenar la reforma al Poder
Judicial y la desaparición de los
órganos reguladores autónomos,
es probable que la volatilidad de
los mercados mexicanos se dis

pare y haga pensar dos veces a
la Junta de Gobierno si conviene
otra reducción de tasas en esos
momentos.
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Los chips unirán
a México y EU

Las diferencias entre México y Estados Unidos
en muchas áreas claves como son la economía,
los discursos y la seguridad saltan a la luz cada
día, y desde luego con el proceso electoral en el
vecino país veremos todavía más encontronazos,

pero en uno donde por el contrario se corre a buena
velocidad para encontrar un camino que ayude a todos,
es en la industria de semiconductores.

Este año, como todos saben, la región de Amé
rica Latina y desde luego México, es clave para Es
tados Unidos para que se construya en el mediano
y largo plazo una cadena de valor en la industria
de los semiconductores o "chips", así como sucedió
en la industria automotriz. Tarea que tendrá que
encabezar el próximo secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, ya que tendrá que emitir las
disposiciones y facilidades que darán a esa indus
tria para su instalación en territorio nacional.
Las reuniones han empezado con buenos áni

mos, la semana pasada durante la Segunda Cumbre
de Líderes de la Asociación de las Américas para la
Prosperidad Económica (APEP) el tema avanzó, ya
que nuestro país, con la experiencia alcanzada en
la creación de cadenas de valor para las industrias
estadounidenses, es clave en todo el proceso.
Por lo pronto, es el subsecretario de Comercio

Exterior, Alejandro Encinas Nájera, quien se
irá a trabajar próximamente al gobierno de la Ciu
dad de México, quien considera que entre México,
Costa Rica y Panamá se pueden crear cadenas de
suministro y ser más competitivos frente a otros
bloques económicos.
En este proceso el Fondo Internacional para

la Seguridad e Innovación Tecnológica
(ITSI), es un componente clave de la 'Ley Chips'
de 2022 de Estados Unidos, que busca diversificar
el ecosistema global de semiconductores, fortale
ciendo las capacidades de los países de la región
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para enfrentar las demandas crecientes de esta
industrias.
En México, hace dos años, la Secretaría de

Economía estimó que Jalisco, Chihuahua, Baja
California y Querétaro pueden ser las entidades
con mayor potencial e infraestructura para ins
talar fábricas de las cadenas de semiconductores

para la producción de procesadores y micro
procesadores útiles de todo tipo de productos
electrónicos, como son las computadoras, autos,
celulares, entre una gran gama de electrónicos.
Por lo pronto, la lista de empresas taiwanesas

que están instaladas en Ciudad Juárez, por ejem
plo, es amplia, como Pegatron, Inventec,
WeWin, Wistron y Foxconn.
El talento humano será clave y ahí parece se

lleva un avance importante, pues la cooperación
entre el gobierno mexicano y universidades
como el Instituto Nacional de Astrofísica,
Óptica y Electrónica (INAOE) y el Insti
tuto Politécnico Nacional (IPN), apunta a
la formación de especialistas en semiconducto
res, ciberseguridad y ciencias de datos a nivel
regional. Son cerca de seis mil estudiantes los
que ya han completado un curso especializado
en semiconductores en inglés, en colaboración
con la Universidad Estatal de Arizona. Todo
indica que al menos los chips unirán a México y
Estados Unidos.

Mérida, un gabinete muy femenino
El trabajo que se viene para los siguientes tres
años, de uno de los municipios que se ha ubicado

con los mejores indicado
res del país e incluso en el
mundo, estará enfocado en
justamente mantener esos ni
veles en un momento en que
ha crecido territorialmente,
lo que obliga a la mejora de
los servicios públicos a una
población creciente, como es
Mérida.

Cecilia Patrón Laviada, quien recién tomó
posesión como alcaldesa de la llamada ciudad
blanca en los primeros días de este mes, tiene
claro que el trabajo conjunto con el gobierno
estatal, que será gobernado por primera vez
por Morena, por "Huacho" Díaz, a quien conoce
bien, pues compartieron años de militancia en
el PAN, será clave para que Mérida se mantenga

como referente.
Y en eso será parte importante el equipo, en

donde se destaca que la gran mayoría son muje
res en los principales cargos, por ejemplo Marisol
Cen Caamal es titular de la Dirección de Finan
zas y Tesorería Municipal; María Guadalupe
Guillermo, en la Dirección de Contraloría Muni
cipal; Mariana Gaber Fernández Montilla, en la
Dirección de Administración; Lourdes Solís, en
la Dirección de Desarrollo Urbano; en fin, la lista
de mujeres en cargos de primer nivel es amplia y
por primera vez dominan en esos niveles.
Aunque lo más importante al fin, será el

trabajo coordinado, ya que el 60 por ciento de
los recursos que mantienen al ayuntamiento son
de la Federación y el resto son propios, y será un
reto lograr que Mérida siga manteniéndose con
los niveles de calidad de vida actuales.

El crecimiento de los parques de Elite
Si hay un grupo al que hay que seguirle la pista
al interior del país, es a Elite Last Mile Indus

trial Parks, que ha logrado
en cuatro años y medio tener
ya 21 parques en la Zona Me
tropolitana de Guadalajara
(ZMG).
Son parques industriales

con casi un millón de metros
cuadrados de desarrollo

industrial en la ZMG, que
con la marca Elite fundada

por Luis Montes de Oca y Sergio O 'Fa
rrill esperan en los próximos tres años que la
demanda crezca mucho más.

Y es que en el primer cuatrimestre del año, la
demanda en el estado fue muy alta para todos
los empresarios que están en esa industria;
esto de acuerdo con los datos de la Asocia
ción de Parques Industriales de Jalisco
(APIEJ), que lleva Bruno Martínez.
Por lo pronto, los de Elite iniciaron la expan

sión a otras regiones del país, ya que el nears
horing les demanda más parques, por lo que ya
cruzaron hacia Baja California Sur, Nuevo León
y Estado de México en donde han puesto ya en
marcha algunos parques y todo indica el camino
de expansión está en marcha.
Inclusión financiera en el sector educativo
Las escuelas privadas sin duda contribuyen a
que el sector educativo del país se fortalezca y su
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aporte es muy importante,
pero desafortunadamente
muchas de ellas tuvieron
importantes problemas de
financiamiento tras la pande
mia.
Y es ahí en donde hay

que echar un ojo a la startup
mexicana Mattilda, que
fundó José Agote, que ges

tiona las finanzas de las escuelas y está abriendo
las puertas del financiamiento al sector educa
tivo, ante un contexto en donde el crédito para
las instituciones de este tipo es limitado, pero de
la mano para ayudarles a un buen control de sus
ingresos, gastos operativos y deuda, con lo que
están reinvirtiendo sus ganancias en mejorar sus
escuelas. Una startup a seguir.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La realidad alterna de AMLO y Morena
El sábado 7 de septiembre, el presidente López

Obrador afirmó que la reforma judicial no
traerá inestabilidad financiera.

"Claro que no, faltan como 20 días todavía, y
le están metiendo, queriendo confundir, de que
hay mucha inestabilidad porque vamos a llevar la
reforma judicial. ¿Qué miedo van a tener? Si lo que
queremos es que se acabe la corrupción, desterrar la
corrupción".

La hipótesis de AMLO es que si prospera la re
forma judicial nada va a pasar.

Y que todos los señalamientos a propósito de los
impactos que este hecho puede tener son estrategias
de sus opositores para crear miedo.

Es decir, López Obrador considera que el hecho de
que entre el 31 de mayo y el viernes pasado, nues
tra moneda se haya devaluado en 17 por ciento es
una mera casualidad, una mera coincidencia.

Para él, todo el movimiento de los trabajadores del
Poder Judicial en contra de la reforma es una reac
ción de los conservadores, que quieren mantener
sus privilegios; las críticas de gobiernos como los de
Estados Unidos y Canadá son pura y simplemente
intervencionismo y no corren ningún riesgo las
relaciones comerciales de México ni tampoco la
inversión.

Concedamos por un momento que tienen la
razón quienes proponen esta reforma judicial y que
sus argumentos tienen sustento.

En vista de las mayorías que tienen, lo más sensato
sería dar el tiempo para convencer al menos a algu
nos opositores de las virtudes de su propuesta y de
esta manera sacarla adelante en el Senado.

Sin embargo, lo importante para Morena en
este momento, ya ni siquiera es lograr la apro
bación de la reforma. Ello podría alcanzarse en los
siguientes meses o en los primeros del próximo año.
Lo importante es que la iniciativa que cuenta

con el aval de AMLO se apruebe en su administra
ción, es decir, en los próximos 21 días. Y si puede ser
antes de las fiestas patrias, aún mejor.

¿Por qué?
Solo hay dos razones para ello, me parece.
La primera es que los legisladores de Morena, que

dependen de la maquinaria política que hoy controla

AMLO, puedan dar ese "regalo" a su líder.
Es decir, que lo relevante no es la reforma, sino el

orgullo de AMLO de haberla podido sacar adelante
durante su mandato.

A ver cuándo la cabeza de la Corte se atreve a

mantenerse sentada cuando ingrese a un salón el
presidente o presidenta de la República.

El objetivo es dar el mensaje que tanto gusta a
AMLO: tengan para que aprendan.

La otra razón es más compleja y tiene que ver con
la desconfianza que le tiene AMLO a la presidenta
electa.

Claudia ha mostrado una fidelidad a AMLO y su
proyecto en tal grado, que le ha valido múltiples
críticas.

Pero, quienes saben leer entre líneas han visto el
significado de la elección de algunos personajes
clave de su gabinete. En ella, ha mostrado una auto
nomía que seguramente no ha gustado nada a López
Obrador, incluyendo el puesto clave de secretario
de la Defensa, para el que fue nominado el general
Ricardo Trevilla el viernes pasado.

AMLO lo percibe y lo entiende, y no está con
forme con decisiones que ha tomado Claudia.

Pero, de la misma manera que ella va a seguir ma
nifestando su respaldo incondicional a AMLO, él no
puede criticar abiertamente a la presidenta electa.

Por eso, para él es crucial que una reforma como
la judicial no solo salga adelante, sino que lo haga
durante su mandato, porque no está seguro de lo
que podría pasar después.
Tenemos a un grupo de la clase política que ha

perdido la conexión con la realidad.
Para los legisladores de Morena, pareciera más

relevante que AMLO quede contento, a que el país
pueda entrar en una crisis financiera.

Como AMLO lo declaró el sábado pasado, no
creen que la realidad sea la que las cifras dicen.

Nos quedan unos cuantos días para que, de una
forma u otra, podamos desmontar el escenario que
nos llevaría a una crisis, anunciada y advertida.

Insisto en lo que le he dicho, por el mero au
tointerés del gobierno de Claudia, ojalá se tomen
las decisiones que permitan cambiar ese camino al
precipicio.
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NOMBRA DIRECTIVO

Philips celebra sus
85 años en México

El corporativo holandés Ro
yal Philips, fundada por Ge
rard y Frederik Philips, cele
bró 85 años en México y nom
bró a Marc Duocastella como
nuevo director general y líder
comercial para Sistemas de
Salud de Philips México. La
firma llegó al país en 1939,
con la venta de productos de
üuminacióny abrió suprime
ra planta en 1957.

ROZDETH VAZQUEZ
Sports World tiene

nueva jefa comercial
La operadora de clubes de
portivos Grupo Sports World,
que preside Fabián Gerar
do Gosselin Castróla, nom
bró a Rozdeth Vázquez como
nueva directora comercial y
de mercadotecnia. Con una

trayectoria de 17 años en em
presas como Essity y Hasbro,
Rozdeth cuenta con certifica

ciones en entrenamiento per
sonal, nutrición y coaching.

INCLUSIÓN FINANCIERA

Preparan diálogo por
visita de Lula da Silva

En las próximas semanas el
presidente de Brasil, Lula da

Silva visitará México, donde se
espera que las autoridades
compártanlos resultados de la
colaboración entre los países.
Se prevé que lainclusiónfinan
ciera sea uno de los temas de la
conversación con la SHCP, de
Rogelio Ramírez de la 0,yla
CNBV.de Jesús de la Fuente.

EXATEC EGADE

Premian a fundadora
de los Cinemas WTC

AlmaRosa García Puig, socia
fundadora de Cinemas WTC,
fue reconocida con el pre
mio al mérito ExaTec Egade
2024 por su trayectoria y su
impacto en la sociedad. El ga

lardón distingue a egresados
del instituto que destacan por
su responsabilidad social den
tro de su comunidad.

COMPRA DE KICOLINO

Mondelez apuntala
galletas Chips Ahoy!
Con la adquisición de Rico
lino, Mondelez está impul
sando sus galletas en Méxi
co, pero no solo de su marca
emblema, Oreo, sino de otra
con mucho potencial: Chips
Ahoy! Dirk Van de Put, CEO
de la firma dijo en conferen
cia con analistas de Barclays
que la compra les dio acceso a
400mil tiendas.
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Altor viólala ley
por ingenio Puga
F
SpM 1 1 concurso mercantil del Ingenio Puga,
gilí i enNayarit,ysucomercializadoraCom

pañía Panamericana de Comercio (Co
paco),estálejosderesolverseporactuacionespresun
tamente ilegales de la casa de bolsa Altor, fundaday en
cabezada por Fernando Apórtela, ex subsecretario
de Hacienday Crédito Público, y reinterpretaciones
incorrectas de lajuez que lleva el convenio concursaL
Aquí le comenté el 24 de noviembre de 2023 que

Sucroliq manifestó su interés por solucionar la pro
blemática que incluía una deuda por 5 mil millones
de pesos. La mayor empresa agroindustrial de Na
yarit sigue sin solución porque Altor opera en be
neficio del corporativo Zucarmex, de Eduardo de
la Vega, para evitar ser descalificado por prácticas
monopólicas al pretender apropiarse de esas em
presas, pero además dañando a los acreedores con
grandes quitas en el pago de sus deudas.
Acreedores impugnaron el convenio concursal pro

puesto, al considerar que lajuez que llevael caso, Olga
Boija Cárdenas, reinter
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pretó, validóymodificó inco
rrectamente diversas cláusu

las en perjuicio de los prime
ros y en contraposición de
diversos artículos de la Ley
de Concursos Mercantiles y
el Código Civil Federal
Se afirma que en este

proceso Altor actúa ¿legal
mente al violar el artícu

lo 183 de la Ley del Mercado de Valores, que indica
que las casas de bolsa no pueden ser fiduciarios en
negocios que no estén vinculados a sus actividades
financieras; incumple con el artículo 186 de esa ley,
que prohibe que los directivos de los fideicomisos
sean beneficiados con el control discrecional de sus
activos, en este caso el propio Apórtela.
Para colmo, el proceso de pagos de sueldos y pres

taciones caídos para los 790 trabajadores que em
plazaron a huelga se convirtió en otro conflicto por
que las promesas de prestaciones generosas fueron
un engaño con visos de corrupción entre líderes sin
dicales y Altor. Además hay 5 mil cañeros afectados
que esperan la intervención de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, las secretarías de Gober
naciónydel Trabajo,ydelgobernadordeNayarit

Cuarto de junto
Apartírdemañanayenloquerestadelasemanasede
sarrollará en Ginebra el Foro Público de la OMC con el
tema de "Reglobalizacióru un Mejor Comercio para un
Mundo Mejor",bajoelhechodeque"elsistemamulti
lateral de comercio ha ayudado a sacar a mil500millo
nes de personas de la pobreza extrema". —
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Balanza de pagos (ler sem 2024)
DAVID MARQUEZ AYALA

CON CIFRAS (SEVERAMENTE)
corregidas para años previos y (muy)
preliminares para este año, el Banco de
México salda la Balanza de Pagos del

primer semestre como sigue: un fuerte déficit
en Cuenta Corriente de 17 mil 735 millones de
dólares (mdd) y otro de 3 mil 019 m en Errores
y omisiones que fueron financiados con ingre
sos netos de capital externo (pasivos para Méxi
co) por 20 mil 746 mdd en la Cuenta Financiera
y 7 millones en la Cuenta de Capital (Gráfico 1).

EN CUENTA CORRIENTE (comercio de mer
cancías y servicios) los ingresos totales fueron
de 375 mil mdd (3.4% sobre 2023) y los egresos
de 392 mil m (+3.1%). Su déficit de 17.7 mil
mdd fue el mayor del sexenio salvo 2023 (18.5
mil mdd).

LA BALANZA COMERCIAL redujo su déficit
a 5.5 mil mdd (Gráfico 2) tras exportar mer
cancías en el semestre por 300 mil mdd (+2.6%)
e importar por 305 mil m (+2.2%).

LA BALANZA DE servicios, así mismo, redujo
su déficit a 2.4 mil mdd (Gráfico 3), tras ven
der servicios por 31.8 mil m (+11.9%), y adqui
rirlos por 34.3 mil mdd (10.7%).

LA BALANZA DE renta (intereses por cré

ditos y utilidades/dividendos de la IED) por el
contrario, aumentó su déficit a 40.8 mil mdd
(Gráfico 4), el doble que en 2022 y el más alto
registrado en un primer semestre.
LA SALIDA DE capital mexicano al exterior
fue de 5 mil 660 mdd en el período, de los cua
les 4 mil 503 m fueron inversión directa (cuyas
utilidades rara vez retornan) y 1 mil 156 m in
versión financiera (Gráfico 5).

LA TENENCIA DE valores gubernamentales
internos por no residentes (extranjeros) tuvo
una positiva reducción en junio a 89 mil 172 mi
llones de dólares (Gráfico 6).

EN UN ACERCAMIENTO febjul de 2024 a
las variaciones de esta tenencia se observa una
fuerte correlación entre sus entradas y la apre
ciación del peso frente al dólar, así como de sus
salidas y la depreciación del peso (Gráfico 7).
Por ello insistimos en la nocividad para el país
de estas inversiones volátiles/especulativas; de
bemos cerrar el acceso de capitales extranjeros
a los valores gubernamentales internos y ser
únicamente para ahorradores e inversionistas
mexicanos. Estas tenencias extranjeras deben,
desde luego, ser respetadas hasta su vencimien
to o salida, pero no aceptar nuevas ni retornos.
También urgen controles a bancos y casas de
cambio, tanto en sus excesivos diferenciales
compraventa como para el acotamiento de co
rridas especulativas.
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Norma Pina: tardía y cínica
fi ¿Quién

demolió el PJ? M Senado: avanza dictamen
CARLOS FERNANDEZVEGA

E LO PERDIDO, lo que aparezca,
es el ruego, por demás tardío,D que lanza Norma Piña a escasas
horas de que en el Senado de la
República se apruebe la reforma

constitucional al Poder Judicial. La "ministra"
ha sido víctima de su enorme soberbia, de
sentirse soportada por sus patrones oligarcas
y, también, de su ostentosa inexperiencia en el
manejo de crisis, siempre rodeada de titirite
ros que de todas han perdido todas. Con lo fácil
que le hubiera sido tomar nota desde febrero
pasado, cuando el presidente López Obrador
presentó su iniciativa con el fin descrito y
actuar en consecuencia, siempre con ánimo
propositivo. Pero como el hubiera no existe, se
aferró al creerse intocable.

MINUTOS DESPUÉS DE que las comisiones
unidas de Puntos Constitucionales y de Estu
dios Legislativos del Senado de la República
iniciaron la discusión del proyecto de dictamen
de la reforma judicial y de conocerse que el
proyecto de dictamen a discutir no incluye
ninguna modificación a la minuta que sobre el
particular envió la Cámara de Diputados, Nor
ma Piña lacrimosamente tomó el micrófono,
rodeada de sus "fieles", para lo cual utilizó las
vías oficiales de un poder del Estado supuesta
mente en "suspensión de actividades", según
su propia decisión.

DIJO LA SUSODICHA que "la demolición
del Poder Judicial no es la vía como se pre
tende, hay que tener el valor y la voluntad
para dar pasos firmes para hacer los cambios
profundos y necesarios para construir la paz,
la justicia y la reparación que México tanto
necesita. Nuestra historia no se puede definir
a partir de la narrativa fácil de que todos los
problemas de seguridad y justicia en el país
son culpa de los jueces (más magistrados y
ministros, que no se le olvide). Quienes así
lo crean no conocen México. Desde el Poder
Judicial Federal les decimos, honestamente,
que nuestra resistencia no está en función de
nuestro presente. Nuestra convicción y com
promiso va más allá de nosotros; es con las ge
neraciones que vienen y, fundamentalmente,
con el país que todos anhelamos. Hoy todavía
es posible".

COMO PIEZA ORATORIA es pésima, pero
si alguien ha hecho de todo para demoler al
Poder Judicial ha sido, precisamente, gentuza
como Norma Piña y jueces, magistrados y mi
nistros que la acompañan, siempre en contra
del pueblo y ostentosamente al servicio de

una minoría rapaz (evasora, depredadora) a
la que ha permitido todo tipo de excesos y le
ha aplaudido el saqueo de la nación. Desde
que Zedillo puso una patada en el trasero a la
"vieja guardia" de la Corte e instaló a gente de
la misma calaña, pero con disfraz nuevo, no ha
habido un solo pronunciamiento, una sola de
cisión en beneficio de quienes, falsamente, dice
representar: los mexicanos.

PIÑA, COMO LOS "ministros" que la apoyan,
tuvo siete largos meses para aportar, proponer,
enriquecer, etcétera, etcétera, la citada inicia
tiva de reforma constitucional que el pasado 5
de febrero dio a conocer el presidente López
Obrador, pero le ganó la soberbia y se le hizo
fácil mandar a paseo a todos, aferrarse al hue
so, suponer que nada pasaría, que el negocio
seguiría boyante e impune y que la putrefacta
estructura del Poder Judicial se mantendría
intacta.

SU ÚNICA "PROPUESTA" fue ordenar la
"suspensión de actividades", movilizar ala
mafia nepotista que integra al Poder Judicial,
ponerse una camiseta con logotipo y "marchar
por las calles" unos cuantos metros para la fo
to, regresar a sus lujos y mandar al carajo a to
dos. Pero ahora, al cinco para la hora, sale a de
cir que "debemos escucharnos entre poderes
de la Unión. Escuchemos a las víctimas de la
violencia y a las personas que dedican su vida a
defender los derechos humanos; escuchemos
a los organismos de justicia internacional; a
los estudiantes y a los jóvenes que han salido a
las calles para reclamar su derecho a un futuro
libre y a un país en paz". No cabe duda de que
además de soberbia y tardía es una cínica.

EN VIA DE mientras, en el Senado de la Re
pública las comisiones unidas de Puntos Cons
titucionales y de Estudios Legislativos siguen
los trabajos para dictaminar la iniciativa de
reforma constitucional al Poder Judicial y de
ahí va al pleno para su votación.

Las rebanadas del pastel
¿QUÉ TENDRÁ MADRID...?, plantea la Ra
yuela jornalera dominical. Pues, de entrada y
con un supuesto gobierno de "izquierda", se ha
convertido en el resumidero de personeros de
la derecha, con los ex inquilinos de Los Pinos
a la cabeza, arropados por lo más rancio del
franquismo... Ahora toca el turno a otro títere
impresentable: Edmundo González, "asilado
político" de Pedro Sánchez. ¿Cuánto tardará
María Corina Machado en hacer lo mismo?

Tiuitter: @cafevega
Coireo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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Quizá recuerde usted a un personaje minúsculo que quiso
jugar al político, y que aún lo pretende, pero que nunca sa

brá lo que es ganarse el voto en las calles de la CDMX, y que en
su momento estuvo muy activo en las redes sociales durante la
campaña electoral de este año. Usted quizá lo habrá visto promo
viéndose para alguna candidatura, explicando extrañas teorías
sobre la democracia que buscaban ensalzar los dichos oficiales
o sencillamente mandando abrazos y porras a las candidatas de
Morena a la Presidencia de la República y a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México.

Se trata del exdiputado Miguel Torruco
Garza, quien luego de perder el 2 de junio la
elección para alcalde de Miguel Hidalgo casi
ha desaparecido de la escena pública y hasta
ahora tampoco ha sido mencionado, ni siquie
ra como prospecto, para ninguna encomienda
en las nuevas administraciones.

Este "joven" inexperto, que es hijo de quien
fungió como titular de la Secretaría de Turis
mo durante el Gobierno saliente, Miguel To
rruco Marqués, parece haberse quedado, junto
con papá, sin boleto para subir al segundo piso
de la Cuarta Transformación. Pero todo puede
suceder, en cualquier caso, si usted lo ve por
ahí, por favor recuérdele que la ley electoral
establece que la propaganda de campaña debe
recogerse al término de los comicios, pues no
son pocos los vecinos de colonias de la alcaldía
que él aspiró a gobernar que siguen esperando
el retiro de la abundante presencia del rostro y
el nombre de Torruco de bardas y pendones en
la demarcación.

Por cierto, otro tema lo persigue, como
otros escándalos en los que se le ha visto en
vuelto debido a la falta de transparencia en
su declaración patrimonial, Torruco Garza, y
a quien se le ha vinculado a contratos guber
namentales. Torruco Garza decidió omitir in

formación sobre algunas de sus actividades

empresariales, pues aunque tiene participa
ción en compañías como Stallion Social Media,
S.A. de C.V., y Bla Bla Digital, S.A, de C.V., en su
declaración como diputado federal sólo reco
noció su participación accionaria en Solutions
Consulting Group S.C., dejando fuera las dos
primeras. Además, en su paso por la Comisión
Nacional de Boxeo (Conabox), destinada a pro
mover el boxeo como herramienta de bienes

tar social, se han generado rumores sobre una
posible falta de claridad en el manejo de los
recursos asignados. Aunque la función del or
ganismo era fomentar este deporte, la gestión
de los fondos destinados no fue debidamente

transparentada. Le seguiremos contando.

ANIPAC Convención anual. La Convención

Anual de la Asociación Nacional de Industrias

del Plástico (ANIPAC), presidida por Marlene
Fragoso y dirigida por Raúl Mendoza, reunió a
los actores de la cadena productiva para discu
tir las principales necesidades del sector, des
tacándose el trabajo para impulsar el desarro
llo de nuevas tecnologías respecto a reciclaje,
energías limpias y normatividad. Al ser el esta
do de Tabasco sede de este encuentro conside

rado el más importante para el gremio, y donde
se resaltaron los esfuerzos para combatir el es
tigma asociado al plástico mediante prácticas

responsables como el reciclaje y la Economía
Circular, el gobernador Carlos Manuel Meri
no Campos, quien ha presenciado algunos
procesos relacionados con la fabricación de
plásticos, también estuvo en la inauguración.
Los empresarios pueden invertir en la región,
pues Tabasco ofrece oportunidades estratégi
cas para el crecimiento de la industria plástica.
Se habla que está previsto el lanzamiento de
una planta de reciclaje de PET de la que pronto
se darán detalles.

Avances sostenibles. Por cierto, en otro tema
de sostenibilidad, el embotellador FEMSA dejó
claro una vez más su compromiso con este
tema, pues cumplió su objetivo de reducir en
21 por ciento el uso de agua por cada litro de
bebida producida. Este avance refleja el enfo
que de la compañía hacia una operación más
responsable y su papel como líder en la gestión
de recursos dentro de la industria de bebidas.

La validación externa de estos resultados per
mite que la empresa mantenga las condiciones
favorables de sus bonos sostenibles, lo que es
una señal clara de que esta empresa, no sólo
persigue ganancias financieras, sino que tam
bién busca generar un impacto positivo en el
medio ambiente y las comunidades donde
opera. Esta estrategia integral coloca a la com
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pañía en una posición de vanguardia en la in
dustria, demostrando que la responsabilidad
corporativa puede ir de la mano con el éxito
financiero.

Voz en off. El Banco Sabadell ha respondido
a la aprobación del Banco Central Europeo
(BCE) sobre la Oferta Pública de Adquisición
(OPA) hostil lanzada por BBVA, señalando
que aunque el BCE no presentó objeciones,
aún falta la evaluación de los reguladores es
pañoles. En una carta a los accionistas, Josep
Oliu, presidente de Sabadell, mencionó que el

BCE se centró en la solvencia de BBVA y en la
operación propuesta, que incluiría una amplia
ción de capital para los accionistas de Sabadell
si aceptan el canje de acciones. Sin embargo,
los próximos pasos dependen de los regula
dores españoles, específicamente la Comisión
Nacional del Mercado de Valores (CNMV) y la
Comisión Nacional de los Mercados y la Com
petencia (CNMC). Estas entidades evaluarán
cómo afectará la operación a los accionistas de
Sabadell, la competencia en el sistema finan
ciero español, los clientes del banco y, especial

mente, la financiación de las pequeñas y me
dianas empresas (pymes) en el país. Además,
el Gobierno español, que ya ha expresado su
oposición a la operación debido a preocupacio
nes sobre su impacto en la competencia y la es
tabilidad financiera, tendrá un papel clave en
la decisión final. Por último, serán los propios
accionistas de Banco Sabadell quienes tendrán
la última palabra sobre si la OPA sigue adelante.
Todo puntual y claro, a lo largo del documento
dirigido a los accionistas de Sabadell fechado
al 6 de septiembre de 2024...
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Hace 4 meses le conté el decreto de la Secretaría de Economía

para interrumpir desde junio la suspensión de la "Regla 8o" de
la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de
Exportación, retirando así las facilidades administrativas y arance
les preferenciales a las empresas que importan maquinaria y equi
po, materiales, insumos, partes y componentes para manufacturar
productos de exportación: esto, a decir de los funcionarios de la
dependencia de Raquel Buenrostro, para "fomentar sustitución de
importaciones" como suele afirmar López Obrador..lo cual resultó
en un chiste cruel que encareció en hasta más del doble los costos
tributarios a las firmas que aspiraban al nearshoringen México.

Fue a mediados de mayo cuando las entida
des afiliadas al Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de Exportación
(Index), de Humberto Martínez, fueron notifi
cadas acerca de la supresión de esas facilidades.
Pero que nadie entrara en pánico, pues a los so
cios Index les sería proporcionado un detallado y
extenso catálogo de proveedores nacionales con
el que la industria de mayor vínculo con el TMEC
podría sustituir el abasto de acero, aluminio, auto
partes, polímeros, plásticos, tomillos, redondelas
y hasta sofisticadas piezas electrónicas, según se
comprometió Lorena Urrea, directora de facilita
ción comercial y de comercio Exterior de SE.

Ybueno, según consta en el anexo entregado
el 21 de junio pasado a Index —y sin que se haya
actualizado todavía cuando el actual sexenio ya
boquea— el famoso catálogo de las empresas que
sustituirán presta y rápidamente los insumos

necesarios para la exportación: se trata de la va
cilada de tres hojitas con el directorio de cámaras
y asociaciones adscritas al Consejo Coordinador
Empresarial (de Francisco Cervantes) para que
los interesados en la patriótica tarea de "sustituir
importaciones" le llamen a los presidentes, direc
tores, encargados y hasta responsables de comu
nicación social de las organizaciones para recibir

el nombre y domicilio de quienes les surta para
mañana algunos millones de piezas de todo tipo.

El chiste se cuenta solo.

Le tocará resolver este entuerto al equipo
de Marcelo Ebrard, a quien hechos le mostrarán
por qué empresas, congresistas, Gobierno y me
dios de EU y canadienses tienen todo el derecho
a opinar sobre la reforma judicial en México, pues
su eventual aprobación final impactará en el deli
cado (y ya afectado) mecanismo de articulación
comercial y productivo en América del Norte

Morena, empiezan las traiciones con agua.
No bien arranca la LXVI Legislatura federal de
la Cámara de Diputados cuando los más agudos
legisladores de izquierda ya se dieron cuenta que
sus siempre obedientes tovarich de la pasada le
gislatura, especialmente los de la comisión de
puntos constitucionales que presidió Juan Ra
miro Robledo, les dieron la vuelta en el dictamen
de reforma de la Ley de Aguas Nacionales para
reglamentar el artículo 4° Constitucional.

Vaya, en lugar de dar espacio institucional a
unos 28 mil organismos comunitarios que han
mantenido una larga lucha para que se les reco
nozcan sus derechos para la gestióny administra
ción del líquido que brota en sus territorios, se les
cerró el paso y hasta condenó a ser suprimidos.

El artículo 4o, desde 2012, hace a los ciudada
nos corresponsables con los tres órdenes de Go
bierno para garantizar el derecho al acceso sufi
ciente y salubre al agua; pero ha sido letra muerta
al carecer de una norma que la aplique a una vieja
ley de aguas nacionales que data de hace 32 años.

Y el dictamen aprobado en la LXV Legislatura
no reconoce el derecho de la gestión comunita
ria... y hasta permite que sea desconocida por los
gobiernos estatales.

El diputado federal por Coatepec, Adrián
González Naveda, es de quienes se ha percatado
de tal afrenta, así como múltiples líderes sociales
que ya evalúan fuertes pronunciamientos.

Touchdown, trienio completo de TUDN. Uno
de los deportes más apreciados por la afición en
México, el fútbol americano, seguirá teniendo
otros tres años (las temporadas 20242025
2026) acceso libre por televisión abierta a 51

partidos que transmitirá TelevisaUnivision para
entre temporada abierta, playoffs, y Super Bowl.
Esto, tras el acuerdo renovado entre el respon
sable global de deportes de la televisora, Olelc
Loewenstein, y el representante en México de la
NFL, Arturo Olivé, reconfirmando una relación
que data ya de hace medio siglo.
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Y, por supuesto, los suscriptores de Izzi y Slcy
podrán disfrutar todos los partidos de la tempo
rada regular, postemporada y la siempre emocio
nante final de finales del deporte de las tadeadas;
además, para los superfans, disponibilidad del
canal 24 horas NFL Networlc y el NFL Sunday
Ticket.

Acuaparque Texcoco, otra vez "compló".

Hablando de agua, ¿quién iba a imaginar que
otro de los proyectos emblemáticos del sexenio
fallaría desde su inicio? Pues sí, el Acuaparque de
Texcoco, denominado Parque Ecológico encarga
do a Iñaqui Echeverría, empezó con problemas
serios tres días después de ser inaugurado se de
rrumbó uno de los bordos del vaso de regulación
Laguna Norte hacia el drenaje de Tula enviando
2 millones de aguas no precisamente cristalinas
hacia otras declaradamente puercas.

Bueno, Iñaqui, que acusó que el derrumbe
pudo haber sido ocasionado por sabotaje, acep
tó tácitamente que fue producto de mala planea
ción y peor ejecución al destituir a su director de
construcción del Acuaparque. Esta vez no fueron
aspas de lavadora, si no un subalterno, el primer
caído.

A ver qué sucede con las demás estructuras
ahí levantadas con técnicas inferiores a las apli
cadas en el fenecido NAIM,

Fecha: 09/09/2024

Página: 19

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 56,717

Página 55 de 82



POR ARTURO DAMM ARNAL

La Inversión Directa (ID), se desti

na a producir bienes y servicios, a
crear empleos (para producir alguien
tiene que trabajar), y a generar ingre
sos (a quien trabaja se le paga), em
pleos e ingresos que son condiciones
del bienestar, que debe ser resultado
de la generación personal de ingreso,
no de la redistribución gubernamen
tal del mismo, que el gobierno no pue
de practicar si previamente no hubo
generación personal de ingreso.

Todo esto depende de la ID: (i) la producción de bienes y
servicios, con los que satisfacemos nuestras necesidades, y
con la que se mide el crecimiento de la economía; (ii) la crea
ción de empleos y la generación de ingresos, necesarios para
poder comprar los bienes y servicios con los que satisface
mos nuestras necesidades; (iii) el bienestar, que depende de
la cantidad, calidad y variedad de los bienes y servicios de los
que disponemos para satisfacer nuestras necesidades. Dado
todo lo que depende de la ID es que resulta tan importante, y
dado que es tan importante es que resulta muy preocupante
lo que le está pasando.

En México no tenemos un indicador, tal cual, de la ID,
pero tenemos el Indicador de la Formación Bruta de Capital
Fijo (FBCF), que mide la inversión en instalaciones, maqui
naria y equipo, que, por proporcionar la infraestructura física
necesaria para la producción de bienes y servicios (equipo,

maquinaria, instalaciones), es un buen indicador del com
portamiento de la ID, FBCF cuyo comportamiento es muy
preocupante.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en junio del año pasado la
FBCF creció 24.7%. Once meses después, en mayo pasado,
creció 5.5%. Un mes después, en junio, creció solamente
0.7%, el menor crecimiento en los últimos 39 meses.

Repasemos el crecimiento anual de la FBCF en el año.
Enero; 12.9%, 0.90 puntos porcentuales menos que en di
ciembre, el 6.52%. Febrero: 11.0%, 1.90 puntos porcentuales
menos que en enero, el 14.73%. Marzo: 10.8%, 0.20 puntos
porcentuales menos que en febrero, el 1.82%. Abril: 10.5%,
0.30 puntos porcentuales menos que en marzo, el 2.86%.
Mayo: 5.5%, 5.00 puntos porcentuales menos que en abril, el
47.62% Junio: 0.7%, 3.85 puntos porcentuales menos que en
mayo, el87.27% En lo que iba del año hasta ese momento, fue
en junio cuando se registró, por mucho, la mayor caída en la
tasa de crecimiento de la FBCF, y por lo tanto de la ID, 87.27%.

¿Qué pasó en junio que ocasionó esa caída en la tasa de
crecimiento de la FBCF? La elección presidencial, el triunfo
de Claudia Sheinbaum, y la expectativa de que, con la ma
yoría calificada en el Congreso de la Unión para Morena y
aliados (al momento de escribir esta columna están a un se
nador de conseguirla), se haría realidad (como está sucedien
do), el Plan C de AMLO, avalado (por lo visto hasta ahora),
por Claudia Sheinbaum, plan que, para todo efecto práctico,
implica la desaparición de la división de poderes y la concen
tración del poder en manos del Ej ecutivo federal, algo propio
del Estado de chueco, que ha generado desconfianza en los
empresarios para invertir directamente en el país.

Si eso pasó en junio, ante la expectativa de la puesta en
marcha del Plan C, ¿qué pasó en julio y agosto, y qué estará
pasando en septiembre, ante su puesta en marcha, a un se
nador de conseguirlo?

Fecha: 09/09/2024

Página: 18

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 33,689

Página 56 de 82



Japón después
de Kishida
• Aunque los medios de comunicación parecieron
sorprendidos por la decisión del primer ministro
japonés, Fumio Kishida, de no presentarse a la
reelección, no resultó incomprensible. En lugar de
arriesgarse a perder las próximas elecciones y empañar
un historial impresionante, Kishida dio un paso al
costado y podría convertirse en el hombre que defina el
futuro de su Partido Liberal Democrático.
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TOKIO. El 14 de agosto, el
primer ministro japonés, fiufrijo
Kishida, anunció tu renuncia
ría como líder del gobernante
Partido Liberal Democrático

(PLDj «n septiembre. Poco después,. «1 PLD
elegirá al Jgistituto de Kishida, quien ocupa
rá el cargo de primer ministro, dado que
la coalición liderada por el PLD controla la
Dieta (la cámara baja del parlamento). Es
probable qu®¡ entonces el nuevo; gobierno
convoqueéJséOtones anticipadas, con la
esperanza de que el "efecto luna de' rotel"
le ayude a aumentar su mayoría. Lo que el
PLD debe determinar ahora es cuál de sis
miembros tiene la reputación ante el público
y dentro del partido para liderargi camino
hacia la victoria.

Vale la pena considerar, en prírrrer lugar,
por qog: Kishida renuncia. Si bien los medios
recibieron la decisión como una sorpresa,
no «s para nada incomprensible. Al igual
que¡pl presidenteestadounidensejoe Biden,
quien se retiró de la carrera presidencial esta
dounidense el mes pasado, Kishida tiene un
índice de aprobación muy bajo, por debajo
del 30% desde noviembre pasado, debido
sobre tods&^H eJEffldalo de ¦afritaüfin
política.

Fu© en noviembrecuando sSsupo que las
principales facciones del PLD no habían infor
mado correctamente de los fondos que reci
bían de la: venta de entradas :a los partidos
de recaudación de fondos. Los miembros del
PLD que vendieron más entradas de las que
les correspondían recibieron el excedente
como sobornos. Tales sobornos, fueron parti
cularmente generalizados en la facción Abe
del PLD.ral difunto primer i^Btro Abe íHnzo
no permitió la práctica mientras «staba en el
Cargó, pifia luego se restableció). Muchos
políticos poderosos cayeron en desgracia.

FHay qiSS reconocerle a Kishida .qJS nó: es
tuvo involucrado en el escándalo. Además,
respondió admirablemente, pidiendo la diso
lución de las facciones del PLD y disolviendo
la suya primero. Otras siguieron su ejemplo.
sfon la notableBícepciórfibjMBjefón Aso,
liderada jpsr el m primeHiinistH Aso TgH,,
Sin embargo, a medida que el índice de
aprobación del PLD se desplomaba, tam
bién lo hacía #] efe Kishida.

Los primeros ministros japonesas: con ín
dice! de aprobación por deffajo del 30%

siempre han renunciado a la dirección del
partido o han terminado llevando a sus par
tidos a la derrota electoral. Kishida proba
blemente no quería correr el ffesgo de una
desgracia así, sobre todo porque, al igual
que Biden, ya ha acumulado una serte de
logros de los que puede estar orgulloso,

Kishida no dudó en:sumarse'a los aliados
occidentales de japón para sancionaras»
ramente a Rusia después de su invasión a
gran escala de Ucrania en 2022. Además,
en un ;rpomento de crecentes amenazas a la
seguridad regional {especialmente de China)
y una incertidumbre cada vez mayor sobre
la voluntad de Estados Unidos de proteger
a Japón en el largo plazo (en particular si
Donald Trump gana las elecciones presi
denciales estadounidenses de noviembre),
Kishida tomó medidas para garantizar que
Japón pueda asuftiir la responsabilidad de
su propia seguridad. En 2022, él gobierno
de Japón anunció planes para duplicar el
gasto en defensa en Cinco años y adquirir
la capacidad de atacar bases enemigas.

En el frente económico, Kishida presen
tó ;un plan para ampliar los subsidios y las
devoluciones impositivas de soma global
para ayudar a las familias con niños. En
términos más gerreraltis, ayudó1 a sacar a
la economía japonesa del estancamiento.
Bajo ¦Btlerazgj&Sl ¡nflac^ReifJs'y IU!4Í
da de los salarios reales dieron paso a una
' ; I de 8% PS cimimiento poHvo de
los salarios reales.

Sin duda, este proceso comenzó con
Abe, cuya estrategia de política económica,
iüSJiocida como AlSH^Bjcs, rBpS® dS»
ción. Peto ni siquiera una política monetaria
uKiflexibH .supervisBla ¡por el excpfeeft
dor del Banco de Japón, FHaruhiko Kuro

da, pudo lograr que la
Bifl'SEión se maiHvienl
en el objetive del 2% de
manera sostenible.

Para lograrlo se
necesitaron algunos
shocksi: en 202223,
fina combinación de in
terrupción^ en la cade
na dé suministro,.,Un au

mento repentino de los
precios de la energía y la depreciación del
yen HevHtB la inflación al "4%, Sumiendo
lc*fé»cBvas de inflHión |BrsiSsntemeH

te bajas. Pero también requirió liderazga;
Kishida trabajó duro para persuadir a las
empresas para queofrecieran importantes
aumentos salariales en la "ofensiva de prima'
Sera" femporada de aumentos salariales) de
2024. El aumento salarial promedio, de más
del 5%, fue el mayor desde 1991.
Más allá da sus logros políticos y eco

nómicos, Kishida ya ha sobrevivido a otros
pririlSros ministros del PLD que, como él, j¡#r
tenf^ían a la fclición liberal del partido,
conocida corno i (Biikai. AtaffiyosHu|H
y Kiichi Miyazawa estuvieron en el cargo
menos de tres años cada uno. Dado su apa
rente respeto por estos primeros ministros
(por ejemplo, la Visión de Kishida para Una
Nación Digital de Gudadesjardín tienB
raíces en la "iniciativa nacional de ciudades
¡fcirdín" de As), es probable que kisfHb
esté orgulloso de haber permanecido en el
cargo durante más tiempo.

Los medías japoneses sugieren que 11
miembros del PLD «están preparando para
competir por e] puesto;de Kishida, pero algu
nos.se destacan. Takayuki Kóbayashi, quien
anunció su candidatura apenas irnos días
despo8g fije que Kishida anunciara que rio se
presentaría a la reélltaión, es un ex burócra
ta conservador del Ministerio de Finanzas,
lo que sigBfeíBBe probaliBente le daría
una alta pH>rida< I < i IfiHB" ¡fcaficaLCcS
apenas 49 años, podría tSsultar atractivo
para un PLD que está ansioso por escapar
de la sombra del escándalo .de recaudación
de fondos y la política de poder qué caracte'
rizabaa la antigua estructura de facciones.
Otr ' ]to ¡oven esBHpió i oizi^H

de 43 años, quien se desempeñó como
ministro de. Medio'Ambiente en los gabi
netes de.Abe y 3uga. El hijo del ex primer
ministrojunichiro Ko ízumi que gozó de un
alto índice de aprobación por su colorido
lenguajey sy4®fto en el cumplimiento desús
promesas (b más notable,; la privatización
dejapan Postfes muy conocido y popular
¡fntre el público en general, que espera qifi¡
haga hincapié en la educación y las políti
cas orientadas a la familia. Una encuesta
reciente de Nikkei coloca a Koizumi a la

cabeza del grupo.
Otros candidatos son considerablemente

mayores. Se podría esperar que el exmin¡sv
tro de.Asuntos Exteriores Kono Tato, de 61
años, impulse importantes reformas estructu
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rales, aunque tendrá que conseguir el apoyo
I para tener urHoportunidad. SHsgM

Ishiba, de ¿>7 años, un experto en defensa
conservador, no'Sorprendió a nadie cuando
anunció su candidatura, ya que se ha pre
sentado cuatro veces antes, (En 2012, ganó
la primerai'vuelta, pero perdió ante Abe en la
segunda.) Otros dos Candidatos la ministra

de untos B.teriorefrY(J|jp kcBkawa,4|!
?1 años, y Yoshimasa FTayashi, de 63^ son
miembros de la facción ahora disuelta de

Kishida. Ahora que ha dimitido, Kishida po
dría actuar como una éSptecie de hacedor
de reyes en el PLD. En cualquier caso, varios
Contendientes competirán por su apoyo.
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El secretario

ausente que
ya se va
Está por terminar en México el

sexenio del gobierno que ge
neró enorme destrucción insti

tucional en el sistema público
de salud y derivó en un histó

rico desorden, carencias y desabasto
de todo tipo de insumos generando
grandes costos sobretodo humanos y
sociales por lo que significó para los
pacientes y sus familias, pero también
económicos por el retroceso que ex
pertos estiman se podrá remontar en
cuestión de décadas.

Contrario al objetivo prioritario que
este sexenio planteó para el sector sa
lud, de acceso gratuito a atención mé
dica y hospitalaria, exámenes médicos
y medicamentos para todos los mexica
nos sin seguridad social, la realidad es
que hoy los indicios son suficientemente
evidentes de que la población no dere
chohabiente está más alejada de esa
aspiración.
Conforme a lo que se supone fue

el Plan Nacional de Desarrollo 2019

2024 y el Programa Sectorial de Salud,
hoy es claro que el gobierno saliente no
realizó sus compromisos planteados,
en particular aquel repetido enésimas
veces de ofrecer medicamentos gratuitos
para todos. Aparte, sobre el abordaje

de la pandemia hay evidencias suficien
tes de decisiones tardías e ideologiza
das que llevaron a cientos de miles de
muertes que eran evitables.
¿Quién fue el mayor responsable de

todo el desastre? Por el lado de la pan
demia se ha señalado básicamente al

exsubsecretario Hugo LópezGatell
sobre quien pesan denuncias penales
nacionales e internacionales que deriva
rán en acciones de las cuales nos ¡remos

enterando. De quien poco se habla y,
sin embargo, tenía la mayor responsa
bilidad es de su jefe, el doctor Jorge
Alcocer Varela, quien como secreta
rio de Salud fue en estos ó años, junto
con el primer mandatario, la máxima
autoridad sanitaria tocándole conducir

la política nacional y ejercer las faculta
des en materia de salubridad general.
Jorge Alcocer Varela fue un secreta

rio de Salud omiso. Tuvo lamentables

declaraciones públicas que quedarán
para la historia, como aquella de que
iba a deshojar a Cofepris como alca
chofa, sin explicar a qué se refería de
jando en la incertidumbre a una enorme
industria regulada y permitiendo una
total parálisis del regulador sanitario
por los 2 años que quedó al garete en
manos de José Novelo.
Otra descuidada frase del que se
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supone era rector del sistema de salud
fue decir en una comparecencia ante el
Legislativo cuando se tenía que incen
tivar la vacunación generalizada para
combatir el virus pandémico que no im
portaba la vacuna anti covid para me
nores de edad, y que estaba tan seguro
de ello, que él no vacunaría a sus nietos.
Alcocer Varela estuvo ausente en mu

chos momentos clave en plena pande
mia dejando al subsecretario a tomar
decisiones cruciales que le correspon
dían al Consejo de Salubridad General
(CSG), donde no sólo hizo a un lado a
instancias médicas, académicas y del
sector privado en los debates donde
debieron tomarse decisiones colegiadas
cruciales, sino que permitió sacar de pé
sima manera al equipo que conducía el
secretariado del CSG y además colocó
en ese espacio a un amigo cercano de
su hija, el administrador Marcos Can
tero, sin tener nivel ni el grado reque
rido para tal cargo. Algo más, permitió
sin explicaciones que se borraran del
historial en el sitio oficial del Consejo
los nombres de todos los secretarios

generales del CSG, algo vergonzoso y
notorio en su momento.

El secretario de Salud estuvo ausente

en situaciones de grave dificultad como
cuando desde Presidencia se decidió
destruir la cadena de insumos farmacéu

ticos. Ello detonó con gran desconoci

miento e irresponsabilidad un desabasto
histórico nunca antes visto en las institu

ciones del sistema público; y derivando
en que por haber cerrado una planta
de Grupo Pisa la única que producía
terapias vitales en el país los niños con
cáncer se quedaron sin quimioterapia y
muchos murieron; o cuando un año des
pués se repitió el grave error al cerrar
una planta de Psicofarma y dejando a
miles de pacientes neuropsiquiátricos
sin medicamentos cruciales para su es
tabilidad.

Tampoco defendió al sistema nacio
nal cuando entró la UNOPS pagándole
México un costo desmesurado para ha
cerse cargo de las compras consolida
das de medicamentos sin dar los resul

tados esperados, y no apoyó al IMSS
cuando levantó la mano de que dicho
instituto podía resolver el problema de
las compras y el desabasto. Ni tampoco
cuando se nombró a Juan Ferrer como
subsecretario de Salud sin tener expe
riencia y lo mantuvo hasta al final pese
a que más bien se enfocó a cuestiones
del tren maya.
Alcocer fue uno de los pocos que

aceptó sin rechistar el cambio de sede
de una dependencia tan prioritaria, de
jando el hermoso e histórico edificio
de Lieja y Paseo de la Reforma y que
hasta la fecha no se sabe qué sucederá
con él.
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Reforma judicial,
las inquietudes de la USTR
Las próximas horas y días son de

cisivos para el destino de México.
La sociedad mexicana, marca

damente polarizada, está en una
encrucijada.

La probable aprobación de la Re
forma Judicial, que implica su radical
reestructuración, marcará el final del go
bierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

E impactará el futuro del próximo go
bierno de Claudia Sheinbaum.
La aprobación o rechazo de la Refor

ma Judicial definirá el rumbo del país en
términos de democracia y política.
El avance en el proceso de apro

bación ha generado nerviosismo e in
certidumbre que ya se registran en el
comportamiento de los mercados y de
las inversiones privadas nacionales e
internacionales.

El nerviosismo en el mercado cambia

rio refleja, en la depreciación del peso
frente al dólar, el nivel de desconfianza.
Entre las amenazas que registran los

especialistas en análisis político y econó
mico, está la inestabilidad política inter
na, derivada de una crisis institucional.
La marcada desaceleración económi

ca del segundo semestre del año en cur
so y la que se anticipa para el próximo
año 2025, hacen probable que ocurra
una recesión económica.

En estas horas y días, está por verse si
el partido Morena alcanza o no la ma
yoría en la Cámara de Diputados, que

le permita aprobar la controvertida refor
ma. O si por el contrario, los partidos de
oposición logran derrotar al gobierno y
su partido, y la rechazan.
Aunque en el gobierno pretenden

minimizar la oposición a la Reforma Ju
dicial, lo que se ha visto en realidad, es
una creciente y cada vez más intensa
inconformidad social.

Las marchas de este fin de semana de
jaron claro que la oposición a la reforma
reúne a millones de mexicanos.
La Reforma Judicial, además, está

generando creciente preocupación y
desconfianza en Estados Unidos y Ca
nadá, los principales socios comerciales
del país.

El proyecto de decreto prevé la absor
ción por parte de diferentes dependen
cias gubernamentales, de los órganos
constitucionales autónomos, entre ellos
el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) y la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece), lo que
impactaría negativa y directamente los
principios que acordaron los países que
firmaron el TMEC.
La embajadora Katherine Tai, la

titular de la Oficina del Representante
Comercial de los Estados Unidos (USTR
por sus siglas en inglés) deberá contestar
por escrito a la Comisión de Medios y
Arbitrios de la cámara baja de represen
tantes de Estados Unidos, integrada tan
to por diputados del Partido Republicano
como del Demócrata, antes del próximo
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20 de septiembre, estas seis preguntas:
1. ¿Cuál es la posición de la adminis

tración BidenHarris sobre las reformas

constitucionales propuestas en materia
de energía, minas, maíz genéticamen
te modificado, órganos autónomos y
judicial?;
2. ¿Qué impacto tendrán dichas re

formas en los inversionistas y negocios
norteamericanos?;
3.¿Cómo cumplen estas reformas con

los compromisos que tiene México en el
TMEC?;
4. ¿De qué forma ha defendido la

Oficina de la Representante Comercial
de los Estados Unidos (USTR por sus si
glas en inglés) los intereses de los inver
sionistas americanos?;
5. ¿Qué intercambios ha tenido la

USTR con el gobierno de México sobre
dichas reformas desde que éstas fueron
anunciadas?;
y ó. ¿Cuál es la estrategia de largo

plazo de la USTR para proteger la cer
tidumbre del marco regulatorio y el ac
ceso a los mercados para las empresas
norteamericanas en caso de aprobarse
las reformas?
Son preguntas fundamentales, que

seguramente definirán la reacción del
gobierno de Estados Unidos y de su Con
greso, respecto de la Reforma Judicial
en México.

Hay que recordar que la USTR se creó
en 1962 para asesorar al presidente de
Estados Unidos, sobre asuntos comercia

les, liderar negociaciones comerciales
internacionales y supervisar la resolución
de disputas.

La aprobación de esta reforma podría
tener efectos "irritantes" en la relación
bilateral MéxicoEstados Unidos, ha ad
vertido el "pausado" embajador de ese
país en México, Ken Salazar.

La oposición de los 43 legisladores en
el Senado representa el último valladar
contra la Reforma Judicial.

La reacción de los gobiernos de Esta
dos Unidos y Canadá sería posterior a
la eventual aprobación.
Habrá que ver qué harán los presi

dentes saliente y entrante, frente a una
muy acotada probabilidad de derrota
en el Senado.

México está en la encrucijada. Al
tiempo.

Atisbos

El viernes pasado, Carlos Slim Domit,
presidente del consejo de administración
de América Móvil y Carso, lanzó mensa
jes clave en el contexto del proceso para
aprobar la Reforma Judicial.
Dijo que México requiere un sólido

Estado de Derecho; Respeto a las inver
siones; relación de respeto con los socios
comerciales (Estados Unidos y Canadá)
y aumentar el crecimiento económico.

La posición del empresario es clara y
contundente. Frente al silencio de los gran
des empresarios de México, resonaron
positivamente las palabras de Slim Domit.
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La mejor, LAB
LAS acciones de la empresa de me
dicamentos de venta libre y pro
ductos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, subieron 4.1 1% a
19.74 pesos la semana pasada
en la BMV. En lo que va del 2024
avanza 38.33 por ciento.

La peor, BBAJIO
LOS papeles de Banco del Bajío
cayeron 8.79% en la semana en
la Bolsa Mexicana de Valores, sien
do incluso, la emisora con el peor
desempeño semanal dentro del
S&P/BMV IPC. Pasaron de 49.27
a 44.94 pesos cada uno.
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AC Las acciones de la embotella
W dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un avance de 1.55% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 176.35 a

1 79.08 pesos por unidad. 71

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano perdieron

2.10% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 1 1.45 a 1 1.21
pesos. En valor de mercado perdió
1,156.51 millones de pesos. Sí

ALSEA La administradora de res
Iqp taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones retro
cedieron 3.47%, al pasar de 53.91 a
52.04 pesos cada una. En lo que va del
2024 pierde 1 8.89 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, re
trocedieron 0.74% durante la semana

en la Bolsa mexicana, al pasar de 16.30
a 16.18 pesos cada una. En lo que va
del año avanzan 2.8 por ciento, Sí

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.53% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 527.96 a

514.58 pesos cada uno. Sí

ibímbó BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, re

trocedieron 1.75% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 70.47
pesos a uno de 69.24 pesos. En valor
de mercado la emisora perdió 5,351.78
millones de pesos. Sí

BOLSA Grupo BMV perdió 164.14
" millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
30.30 a 30.01 pesos, equivalente a una
pérdida de 0.96 por ciento, Sí

jpr CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 5.10%, de 11.97
a 1 1.36 pesos cada una en la BMV En
valor de capitalización perdió 9,244.5

millones de pesos, Sí

• CHEDRAUI Los títulos de la cade
' na de tiendas de autoservicio ter

minaron la semana con un retroceso de

1.35%, del 49.26 a 147.24 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
43.54 por ciento. Sí

CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, cayeron 2.61 % la semana pa
sada en la Bolsa. Pasaron de 31.79 a

30.96 pesos cada uno. En el 2024 pier
den 6.94 por ciento, i»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, fueron
suspendidas desde que la empresa anun
ció por medio de un comunicado el 26
de julio que hay un posible fraude por
parte de depositarios de sus acciones.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSA

de Oxxoconveniencia

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 0.98% a 203.42 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 7.95 por ciento. *

GAP Al cierre de la semana pa
UP sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 4.1 8%
en la Bolsa mexicana a 334.19 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 7,366.94 mi
llones de pesos, Sí

carea GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.75% a 1 15.01 pesos en la
BMV. En el año muestran una pérdida
de 39.34 por ciento. 4»

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 3.02% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 150.62 a 146.07
pesos cada uno. En el 2024 pierden
26.99 por ciento. Sí
A GENTERA Los papeles de la m¡
^ crofinanciera, matriz de Banco
Compartamos, tuvieron una baja de

0.47% a 21.00 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 21.10 pesos
de la semana previa. En el 2024 retro
cede 10.94 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron una pérdida se
manal de 4.74% a 44.59 pesos, desde
los 46.81 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 4.54

por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana pasada con un
avance de 0.35% a 136.69 pesos cada
uno en la Bolsa mexicana. En los últimos

12 meses muestran una pérdida de 5.63
por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.14% a 99.63
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 775,61 9.55
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas más

grande del mundo, cerraron la semana
pasada en la BMV con una ganancia
en su precio de 2.94% a 372.05 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 1 9.58 por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 0.62%
a 31.99 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
16.19 por ciento, i»

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 3.54% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

1 65.45 a 1 71.31 pesos cada uno. En
lo que va del 2024 la emisora avanza
6.42 por ciento. 71

ti LIVEPOL Las acciones de El Puer
to de Liverpool tuvieron una pér
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dida de 3.24% durante la semana, al
pasar de 1 1 3.72 a 1 10.03 pesos. Su
valor de capitalización es de
161,384.49 millones de pesos, Sí

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 0.17% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 42.26 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 11.45
por ciento. Su valor de mercado es de
36,280.22 millones de pesos. *

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 158.98 pesos cada una, ter
minando la semana con un avance de
0.83% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 1 1.56 por ciento. 71

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 21.05 pe

sos a uno de 1 9.47 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 7.51% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En loque
va del 2024 pierden 48.25 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

38,316.96 millones de pesos. Sí

PENOLES Los papeles de la mine
m ra de Industrias Peñoles perdieron
2.70% en la semana que recién terminó
el viernes pasado, a 229.95 pesos ca
da uno en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En el año tienen una caída de 7.37

por ciento. Su valor de mercado es de
91,399.55 millones de pesos, Sí

PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

cayeron 2.93% la semana pasada en
la BMV, cerrando en 1 77.62 pesos ca
da una. En el 2024 acumula una caída

de 3.32 por ciento. Su valor de capita
lización bursátil es de 73,299.22 millo
nes de pesos, Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, bajaron 3.28% la semana que re
cién terminó, pasando de 157.88 a
152.70 pesos cada una. En lo que va
del año caen 11 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 61,080 millones
de pesos. Sí

banregk> RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su

cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 4.31% a 1 19.38 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 39,148.44 millones de pesos, i»

=W= TLEVISA Las acciones de la pro
^ ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 7.88 a 7.30 pesos, un re
troceso de 7.36% en la semana. En lo

que va del 2024 pierden 35.63 por
ciento. Su valor de mercado es de

20,129.81 millones de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesiA

dora de parques industriales ba
jaron 4.1 3% a 51.77 pesos cada uno
el viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2024 pierden 23.22
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 45,686.36 millones de pesos. Sí

WALMEX Las acciones de Wal
lx martdeMéxicoyCentroamérica

bajaron 4.91 %y cerraron en 59.69 pe
sos cada una el viernes en la BMV. En

lo que va del 2024 pierden 1 6.60 por
ciento. Su valor de capitalización es de
1.041 billones de pesos. Sí
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Nave Starliner aterr tó en el desierto

GAP recaba 5,648 mdp con bono en BMV
Boeing con alza salarial del 25%
FEMSA cumple objetivo de sostenib i lidad

La nove espacial Starliner de Boeing aterrizó) sin tripula
c SrsstjR desierto de Nue® México el v¡<j^R, poniendo 9
a una misión de prueba afectada por problemas técnicos que
obligaron a los astronautas qiS había transportado a la Esta*
ción Espacial Internacional a permanecer allí hasta el próxi
mo: año.

Los astronautas de la NASA Butch Wilmore y Suni Wi
lliams, que se convirtieron en la prirrjgfa tripulación que voló
i® e] Starliner en ¡yn¡ot permanecieron en la EEI cuando el
Starliner se desacopló de forma autónoma |j viernes, inician
do üfi viaje de seis horas a la Tierra utilizando propulsores de
maniobra que la NASA consideró el mes pasado demasiado
arriesgado para una tripulación.

El Starliner regresó® la Tierra aparentemente sin contratiem
pos, según mostró una transmisión en directo de la NASA, su
IBarBb la tífica Mafinal de sBnisfSn.

Grupo Aeroportuario del Pacífico (SAP), qi^^Binis
tra 12 aeropuertos en México y dos más en Jamaica, reca
bó 5,648 millones de pesos (283 millones de dólares), con
la venta de un bono a cinco años en la BolsaMexicana de
Valcws,

El bono, con clave de pizarra "GAP 24", pagará intereses
cada 28 días a una tasa variable equivalente a la tasa de in
terés interbancaria de equilibrio a 28 más 60 puntos bassj,
El pago del principal será al vencimiento, es decir, el 30 de
agQstcjd^ 2029.

"Los recursos de esta emisión serán utilizados para el pago
si principal de lo^Hifio i«s.SiátilB con <ia\^BIlzíí
rra 'GAP 15' emitidos el 20 de febrero de 2015 y con venci

miento el 7 de febreroide 2025 por un monto de 1,500 r#
llenes de pesos", dijo GAP, en un comunicado. El remanente
será para cpmtplir con el Programa Maestro de Desarrollo pa
ra el ejercicio 2024 en México ©inversiones comerciales.

Boeing comunicó el domingo qits había llegado g un
acuerdo provisional cgn el sindicato qug representa a más de
32,U® tral®aátores del naoesté^M Pacíficjj . >
Unidos, en un acuerdo que podría ayudar a evitar una posi
ble huelga 0l 1 3 de septiembre.

El acuerdo propuesto, dé cuatro años de duración, que in
fluye un aumento salarial general del 25% y el compromiso
de construir el próximo avión comercial en la zona de Seattle,
es una primera victoria para el nuevo director general dé Boe
ing, Kelly Ortberg, que asumió el cargo el mes pasado.

El acuerdo también incluye 1 2 semanas de permiso pa
rental.retribuido, mayor seguridad laboral, mejores prestada
nesHe jubilación y otros beneficios. JBBMaflHBr cgpBft I
do el jueves por los trabajadores de las fábricas de Boeing
cercanas a Seattle y Portland representados por la Asociación
Internacional de Maquinistas y Trabajadores Aeroespaciales
(IAM).

El embotellador, CocaCola FEMSA, cumplió® objef^o
¿e reducir en 21 % el uso de agua por cada litro de bebida
pBducida, superandjfcl/objetivo establee» en su.^Hifica
dos bursátiles sostenibles KOF 21 21.

Además de formar parte de una estrategia de sostenibili
dad, la empresatendrá que pagar una tasa de interés menor
a los inversionistas si no hubiera llegado a la meta propuesta.

Fecha: 09/09/2024

Página: 25

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 172,272

Página 67 de 82



Es una cuestión de confianza
Los inversionistas buscan oportunidades de inversión en países donde haya un

claro Estado de Derecho que permita, en caso de controversias, un marco jurídico
transparente y claro, con reglas del juego que se cumplan y donde haya una autoridad

judicial que se apegue a derecho y que imparta justicia de forma mparcial

Crecí con el lema de la Bolsa Mexicana

de Valores grabado en mi mente: "Dictum
Meum Pactum" que significa "Mi Palabra
es mi Contrato", y desde muy temprana
edad entendí que en todos los aspectos
de la vida, incluido el mundo de los ne
gocios, pero particularmente en el de las
inversiones, el valor de la palabra empe
ñada y la confianza eran fundamentales.
En efecto, los inversionistas buscan

oportunidades de inversión en países
donde haya un claro Estado de Derecho
que permita, en caso de controversias, un
marco jurídico transparente y claro, con
reglas del juego que se cumplan y donde
haya una autoridad judicial que se ape
gue a derecho y que imparta justicia de
forma ¡mparcial.
Hoy los inversionistas nacionales

y extranjeros ven con preocupación y
nerviosismo la propuesta de reforma al
Poder Judicial y la desaparición de los
organismos autónomos, en donde la se
mana pasada ya fue aprobada la refor
ma al Poder Judicial por la Cámara de
Diputados y ha sido enviada al Senado
para su aprobación esta semana, donde
el partido oficialista requiere tan solo de
un voto de la oposición para alcanzar su
aprobación.
A lo anterior, se suma la modificación

que se aprobara en la Constitución de
la Ciudad de México con relación a la
definición de la propiedad privada, que
si bien se explica como la intención de

homologar dicha definición con la de la
Constitución Federal, los inversionistas la
ven con preocupación y desconfianza.

La reforma al Poder Judicial tiene mu
chas implicaciones, quizá algunas que
todavía no alcanzamos a ver, pero por lo
pronto, de ser aprobada por el Senado,
sin duda habría un impacto negativo en
el Tratado de Libre Comercio que tene
mos con Estados Unidos y Canadá, lo
cual no es buena noticia por donde se le
vea, ya que es justo decir que el Tratado
comercial para México ha significado
un motor de crecimiento importante a lo
largo de todos los años que ha estado
vigente.
De igual manera, los inversionistas

podrían ante la incertidumbre que ge
nera, detener sus inversiones en el país,
como ya han anunciado varios, y otros
salirse de nuestro país, lo que sin duda
tendría un impacto negativo en el tipo de
cambio, que al depreciarse, generaría
presiones inflacionarias y podría generar
alzas en las tasas de interés.

Por lo pronto, el peso pasó, de entre
una canasta de divisas, de ser de una
de las monedas más fuertes, a la más
depreciada, y nuestra Bolsa al cierre de
agosto iba con pérdidas de más del 9
por ciento.
Todo lo anterior en un escenario com

plicado a nivel global, ya que claramente
la economía del planeta está perdiendo
impulso, y México no es la excepción.

Por su parte, los mercados estuvieron
muy atentos la semana pasada al reporte
de empleo en Estados Unidos, el cual
mostró una creación de 142,000 puestos
de trabajo en agosto, ligeramente por
debajo de lo esperado, mientras que las
cifras de junio y julio fueron revisadas a
la baja. La tasa de desempleo disminuyó
de 4.3 a 4.2 por ciento.
Si bien no fue un reporte con grandes

sorpresas, sí viene a confirmar la expec
tativa del mercado que la economía de
ese país se viene desacelerando y los
futuros descuentan ya con una probabi
lidad del 70%, un recorte de la tasa de
referencia de la Reserva Federal de 25

puntos base, para ubicarla en un rango
de entre 5.00 y 5.25% en su reunión del
próximo 18 de septiembre.
En México, los datos de empleo mos

traron un incremento en la tasa de des

empleo al pasar de 2.78 a 2.93%, y a
pesar de no ser un mal dato, preocupa
que el 83% de los empleos generados en
nuestro país en el mes de julio, fueran en
la informalidad.

De hecho, en nuestro país la econo
mía informal ya equivale al 23% del PIB.
Cuesta mucho ganarse la confianza y

tan solo un error para perderla. En Méxi
co no nos podemos dar el lujo de perder
la confianza de los inversionistas que
tanto costó recuperar tras el error del 94
y que hoy podríamos perder con todas
las consecuencias que esto implica.

70%
ES LA

posibilidad que
el mercado le

apuesta a que
la Fed baje las
tasas de interés

en su próxima
reunión.

23%
DEL

Producto Interno

Bruto representa
la economía

informal.

Fecha: 09/09/2024

Página: 24

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Económicas

Portafolio de futuros

Alfonso García Araneda

Costo: 326,751

Página 68 de 82



Fecha: 09/09/2024

Página: 24

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Económicas

Portafolio de futuros

Alfonso García Araneda

Costo: 326,751

Página 69 de 82



La residencia de la vivienda y sector inmobiliario
Cada sexenio, cada vez que

se reinvenlan las políti
cas de la iiiflustria inmo
biliaria y de la vivienda,
los: empresarios se han
sabido adaptar.
El cambio actual no

es la excepción. Sólo que los retos son
mayores: la crisis interna, el debate por
iniciativas como la reforma judicial y
otras del Plan C del presidente Fópez
Obrador; y Sé suman efectos Colaterales
como el impacLo en el tipo de cambio y
también la especulación por las eleccio
nes en Estados Unidos.

El contexto sé complica con la infla
ción que no cede e ¡ni pacía en materia
les de la construcción; además efectos
por los temporales ahora demasiadas
lluvias con su peso en el precio de insu
mes básicos, Fa resiliencia está a prueba.
El reto es que se construyan las vi

viendas que necesitan los mexicanos.
Se necesita vivienda para todos losseg
nte tu os eco nó micos; principalmente
para trabajadores que ganan menos de
2 salarios mínimos y para los que eslan
en la informalidad.

Nos platicó Óscar Moni ova, provee
dor enfocado a la autoconstrucción que
6 fie cada 10 viviendas son const ruidas
por la gente con sus propias manos y de
acuerdo a sus métodos y posibilidades,
Mientras tanto, los constructores

también tienen que enfrentar una dura
prueba: construir vivienda para todos los
segmentos de la población, pero espe

cialmente para la de menores recursos.
Regresar a edificar vivienda económica.
ijp que i*, s i i 'i en riesgo dé ext inción.

''"ta vez m^s uiostrar re
siliencia para presentar diferentes lór
muías y adaptarse a los requerimientos
las políticas nuevos

federal, estatales y municipales.
Deben construir vivienda de todos

los precios, pero especial memo la eco
nómica, de hasta 1.3 millones en CDMX,
y también para rema.
El estudio que realizó la Canadevi
que ha guardado tan celosamente,

propone generar nuevas fórmulas de
acuerdo a las necesidades de las nue
vas familias.

Tienen las Pilas puestas; ahora es ha
cerse escuchar Por el nuevo gobierno
y p0r e) nuevo gabinete de la vivienda.

pgp CIERTO
Sigue pendiente el nombramiento del
nuevo director fiel lnfonavil.
86 observa gran apoyo a Mario Ma

cías por parte fie los sindicatos.
FrasCéndióqué el protocolo establece

el nombramiento de. la presidenta ya en
funciones, que lo propone a la Asamblea
que tendrá que aceptar o no en sesión.
Así que tenemos que esperar estos

tiempos.
Fapropuesta hoy es Octavio Romero,

hoy todavía director de Pemex.

OTRAS NOTICIAS
Se sumó BBVA para trabajar los progra
mas de Fovissste. Buena labor fiel Vocal

Ejecutivo, Cesar Buen ros tro.
I,a semana pasada Edna Vega, tilular

de Sedal u dio la primicia en el 10° Foro
Universitario ríe Vivienda de En tronére

lo en la ÍJNAM, y es qué el 14 de oct li
bre se presentará el Plan Nacional de
Vivienda de la presidenta Sheinbaum,
y que. regresarán el subsidio, focalizado.

PREGUNTA
Opina:
¿Cuál debe ser la prioridad del lnfonavil
en el nuevo sexenio?

ESCRÍBEME
tvviiter o Maiiel/iiiiiua
Sígnenos en ContraRéplica en YouTube
y en todas Sus plataformas

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

rnariel@grupoenconcreto.com

México es un pueblo de1y
coiistruclores. El reto es
Jlie la "a 11t()pi ()dliccÍOII
asisiida", como la llama el
gobierno^ cuente ámente
con asesoría para ia compra
de materiales

y ejecución de la obra
1 *3ra CSta lab () r lla Ce lalta
un ejército Cjue ayude.
Ejército que no existe.
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Dinamarca, el
mundo entero
tiene otros datos

us palabras no fueron de
poca relevancia, no lo han
sido a lo largo de casi seis
años, no es un ciudadano
común, para bien y para
mal.
Para muchos fue una

burla, para oíros fue una verdad autén
iica, para él incluso fue ®plaa con ma
ña1', según dijo posteriormente, palabras
"para dar ñola a los opositores?', para, que
"iii\ ¡eran migas", para que "Unieran qué
hablar", en medio, millones y millones
de mexicanos que día a día padecen a
"Dinamarca"',, pero eso no importa, la
abrumadora vicioria del 2 fie junio le
proporciona la impunidad necesaria
para decir lo que sea, así sea la peor de
las menliras, la más despiadada, la que
atenta y deja en el abandono a millones,
aunque de esos millones seguramente
muchos volaron por su proyecto, lamen
tablemente la. memoria del mexicano es
muy corla, y su necesidad mucha, una,
pensión mensual bien vale la pena so
portar burlas de ese tamaño.

Sin embargo, el mundo no se deja
engañar tan fácilmente; a la transición

financiera traumática que registran los
mercados financieros en estos momen

tos, basta añadir tener algunos gramos de
inteligencia para reconocer lo mal hecho,
que fue mucho, y claro también lo bien
hecho.

Su paso a la historia está garantiza
do, como está garantizado el paso a la
historia de lodo aquel que tiene la res
ponsabilidad y el mayor honor para un
ciudadano en México y en gran parle del
mundo, su trascendencia histórica será

olra cosa., un movimiento que dicen que

transformó al país, pero basta revisar dos
rubros para saber lo que dejó: 200,000
ejecutados, algo histórico, ya que están
tan obsesionados con pasar a la historia.
La estafa del siglo en Segalmex, 15,000 o
9,000 o 4,000 millones dé pesos, la cifra
que sea, pero se llama fraude, el mayor
f ra u d e e ñ a 1 g u n a a,d m i n is t ra ció n p ú b 1 i ra
federal, una burla más,
Pero sin duda quizás una de las frases

que le abren ya la, puerta de la hisloria en
un lugar único es esa devastadora aseve
ración de que nuestro sistema de salud
e,g el mejor del mundo, mejor que el de
Dinamarca.
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Burla o no, plan con maña o no, la im
punidad y ligereza con la que se flijo es
brutal, es devastador para el país entero,
y como siempre la realidad se impone.
El problema es que en este, como en

muchos otros casos y mentiras, es que
"hay otros dalos"; el mundo entero de he
cho tiene oíros datos, no hay instiiución
pública o privada alguna que pueda vali
dar siquiera cercanamente lo dicho por
quien actúa con locla impunidad.

Vaya mundo, aliado de los privilegios,
con datos que no validan lo que es una
realidad para quienes ven un México dis
tinto y son protagonistas de la gran epo
peya histórica que hoy vivimos en el país
y que solamente los ciegos no podemos
y no queremos ver.
Lamentablemente, dentro del país

pueden hacer y decir lo que quieran, pero
el mundo es otra cosa, y no es fácil que le
quiten los, "otros dalos".

•Periodista y Analista financiero.

Pero México es un país
solamente, las pensiones
pagadas con recursos
públicos permiten que
puedan decir lo que
quieran, y nadie le
di reí nada, y qu ienes
le dicen realmente lo
tienen sin cuidado.

La Organización Mundial
de la Salud, decenas de
publicaciones altamente
especializadas, el mismo
Bloomberg, lo dicen con
toda rotundidad en sus

ratikitigs, México no esta
siquiera cerca al top 10
de los mejores sistemas
de salud del mundo.
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La indefensión

aprendida ante la 4T

A mediados del siglo pasado,
el psicólogo estadounidense,
Martin Seligman, desarrolló
el concepto de indefensión
aprendida como el estado

en el que una persona se siente incapaz
de cambiar o de mejorar una situación
negativa, incluso cuando se le presentan
oportunidades para hacerlo.
Este psicólogo desarrolló su teoría, a

principios de los años 60 del siglo pasa
do, de una forma que hoy resulta impen
sable por su crueldad, pero sometió a
perros a descargas eléctricas de las que
no podían escapar. Con el tiempo los
animales se resignaron a recibir esas des
cargas sin intentar liberarse, aun cuando
se les dio la oportunidad de hacerlo.
Esa pasividad, esa resignación, ante la

adversidad documentada por Seligman
ha sido base para otros estudios, incluso
en el ámbito social.

México puede ser un buen objeto de
análisis para esto ante la evidente deses
peranza aprendida durante este sexenio.
No sólo se trata de un mal solo de los

opositores, básicamente los mismos segui
dores de este régimen se han resignado a
que pierden atención médica, pero el Pre
sidente habla como ellos; podrán no tener
medicinas, estancias infantiles, seguridad
pública, pero hay alguien del pueblo en
el poder que les da dinero.
Una de las primeras "descargas eléc

tricas" a la sociedad mexicana llegó

cuando

llegaba al
poder el presi
dente Andrés Ma

nuel López Obrador y
se apropió de la presidencia
de la Comisión Nacional de los De

rechos Humanos (CNDH) donde, en esa
posición fundamental de defensa autóno
ma de las garantías básicas, puso a una
auténtica Presidenta de su club de fans,
lo que anuló por completo a la CNDH.
A partir de ahí, una y otra descarga

de autoritarismo sobre una sociedad que
estaba en proceso de aprendizaje de un
modelo de vida democrático.
Uno de los momentos más emblemá

ticos de la indefensión aprendida de la
sociedad mexicana llegó con el criminal
manejo de la pandemia de Covid19 y
cómo permitimos como país que persona
jes como Hugo LópezGatell condenara
a morir a cientos de miles de personas.
A los perros con los que experimentó

Seligman se les daba la oportunidad de
escapar de la tortura, se abría la puerta
para que no recibieran la siguiente descar
ga. Sin embargo, ya habían asumido una
actitud de inevitabilidad y se quedaban.

La sociedad mexicana recibió la opor

electoral de es

capar de las descargas del populismo,
pero una mayoría optó por resignarse.
En el momento actual, el régimen ha

redoblado la apuesta autoritaria y es su
objetivo hacerse del control de todos los
Poderes de la Unión a través de la vía

electoral. Lo hacen ante la impotencia,
desinterés y resignación de una sociedad
que no se ve dispuesta a reconsiderar
todo lo que va a perder.
Estados Unidos es un país que va a

perder mucho con la consolidación au
tocrática en México y también parece
apático y resignado, han dejado solo a su
embajador en esa lucha contra los moli
nos de viento sin un mensaje contundente
desde el Salón Oval de La Casa Blanca

sobre las consecuencias de tener un régi
men totalitario pegado en la frontera sur.
Las consecuencias de la indefensión

aprendida, por si quedan dudas, son la
pasividad, la depresión, la ansiedad y la
dificultad para tomar decisiones.
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AL MANDO

BATALLA
PENDIENTE
Estudios, como ONU Mujeres, son contundentes:
en 2021, entre 16 y 58 por ciento de mujeres y niñas
a nivel global fueron víctimas de violencia en línea

I acoso digital es la nueva frontera de una
violencia que se reinventa constantemente

| j para someter a las mujeres. Lo que antes
se limitaba a espacios físicos, ahora se ha
trasladado a la red, donde la anonimidad y
la inmediatez agravan el problema.

Es en este contexto que expertos como
Claudia Rincón Pérez, presidenta de Soluciones Tecnoló
gicas Especializadas y Factoría IT, han advertido sobre esta
realidad, pues señalan que las desigualdades de género no
sólo persisten, sino que se amplifican en el entorno digital. Lo
que llama la atención no es tanto el fenómeno en sí, sino la
aparente pasividad con la que se ha abordado un problema
que afecta a más de 30 por ciento de las mujeres en México,
según cifras recientes del inegi.

En este sentido, Rincón ha insistido en que no se trata de
un simple reto tecnológico, sino de un problema estructural
que refleja las mismas dinámicas de opresión ele la vida offline.
Los estudios, como los ele ONU Mujeres, son contundentes:
en 2021, entre 16 y 58 por ciento de las mujeres y niñas a nivel
global fueron víctimas de violencia en línea, con una prevalencia

especialmente alta en regionescomo
Europa, donde las mujeres tienen
27 veces más probabilidades de ser
acosadas en línea que los hombres.

En los Estados Árabes, 60 por
ciento de las usuarias de internet

sufrieron violencia digital. Lo alar
mante no sólo radica en las cifras,
sino en la falta de acciones concretas

y efectivas para mitigar esta forma
de violencia. Lejos de ser un problema exclusivo de la era

moderna, esta violencia revela fallas sistémicas.
La falta de regulación efectiva por parte de las grandes

plataformas y la indiferencia de las autoridades agravan la
situación. El anonimato en línea y la facilidad con la que se
viraliza contenido ofensivo no solo perpetúan esta violencia,
sino que permiten que prolifere.

Aquí es donde Claudia Rincón insiste en la necesidad de
una respuesta coordinada y urgente, que involucre al sector
privado, autoridades y academia.

CAL AGRÍCOLA
¿Sabían que la cal agrícola en la tierra puede ayudar a fertilizarla
y se produzcan másalimentos? En el marcodel Día Mundial de
la Agricultura, la demanda mundial de alimentos, para 2050,
requerirá un aumento de 60 por ciento en la producción de
cultivos; sin embargo, con las estrategias actuales se corre el
riesgo ele no poder mantener ni siquiera los números actuales
de seguridad alimentaria mundial, de acuerdo con la FAO. Una
de las causas es la pérdida de fertilidad del suelo, que se va
deteriorando por el cultivo intensivoy los cambios provocados
de las variaciones climáticas extremas. Una alternativa para
revertir esta situación es el uso de cal agrícola que neutrali
za la acidez del suelo, aporta calcio y nutrientes esenciales
para las plantas, mejora la estructura del suelo facilitando la
absorción del agua del riego o de lluvia, y además protege a
las plantas de plagas y enfermedades.
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UN' MONTON
DE PLATA

Es el proyecto mejor
conceptualizado dada la
realidad económica de esa

zona, con potencial para
detonar desarrollo donde

hay rezago

CLAUDIA Y EL
CORREDOR DEL ISTMO

I proyecto más trascendental y con impac
to económico positivo que el presidente
López Obrador heredará a la presidenta
Claudia Sheinbaum es el Corredor Inte

roceánico del Istmo de Tehuantepec. Si se
concreta bien, tendrá un impacto potente
en Veracruz, Oaxaca, Chiapasy Tabasco. Es

el proyecto mejor conceptualizado dada la realidad económica
de esa zona, con potencial para detonar desarrollo donde hay
rezago. Incluso el Embajador de EUAKenSalazar lo volvió a
respaldar la semana pasada.

Pero quizá mejor noticia es que la presidenta Sheinbaum
lo haya abrazado como propio, a tal grado que incluso lo ex
tenderá, pues ya prometió añadir un ramal ferroviario que lo
conectará con la refinería de Dos Bocas. De hecho, Sheinbaum
ha dicho que este tren será el habilitador para incrementar
nuestro comercio con la costa oriental estadounidense.

"Esto no significa que inmediatamente se ponga una fábrica
de microprocesadores en la zona", se dijo el miércoles pasado
en un panel de la American Society sobre el tema. Pero ya
están empezando a ocurrir algunas cosas positivas. El Tecno

lógico Nacional de México anunció el
lanzamiento c!e tres nuevas carreras

en loscampuscle la zona: Ingeniería
en Semiconductores; Marítima Por
tuaria; y Ferroviaria. También se ha
reportado localmente en Oaxaca el
nacimiento de dos nuevas universi

dades: la Afrouniversidad Politécnica

Interculturaly la Universidad Tecno
lógica y Politécnica del Istmo.

El titular de la Unidad de Promoción de este corredor, Carlos
Sedaño Rodríguez, declaró hace dos semanas a Tabasco Hoy
Digital que las empresas que obtuvieron los polos de desarrollo
en Veracruz y Oaxaca ya "están trabajando para obtener a los
inquilinos que se puedan integrara estos parques",y añadió
que la habilitación de los puertos está en marcha con las
empresas Mota Engil, ICA, indi y Carso para las terminales de
usos múltiples. Añadió que ya existe el proyecto para hacer
la autopista en el siguiente sexenio: "tenemos una autopista
de Salina Cruz a Tehuantepec; de Coatzacoalcos a Acayucan;
y la idea es que de Acayucan a Tehuantepec se puedan co
nectar 215 kms, en una autopista de 8 carriles". En tres años
se moverían 300 mil contenedores y, en siete, 1.5 millones. Sí.

TELEVISA UNIVISIÓN
Se renovó el acuerdo de TelevisaUn ¡visión con la NFL por tres
años más. Para cada una de las temporadas 2024, 2025, y
2026 la empresa transmitirá en México 51 partidos. El Si. per
Bowl LIX está incluido en el acuerdo.

PHILIPS

La empresa de Países Bajos enfocada en la industria de la salud
nombró a Marc Duocastella como nuevo director general de
sistemas de salud para México. La empresa está cumpliendo
85 años en el país y sus líneas estratégicas actuales están
en la Inteligencia Artificial; atención virtual izada; y monitoreo
remoto de pacientes.
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CORPORATIVO

PISOS
CHINOS
Una cuarta parte de las ventas de Toyota México
ya son de vehículos híbridos eléctricos, por ¡o que
se coloca como líder en ¡a categoría

I gigante de los pisos y baldosas chino
Time Ceramic ha iniciado su producción
en Hidalgo en medio de una polémica por
el suministro de agua y ante el rechazo de
agricultores ele al menos tres municipios
que ven amenazados sus cultivos.

En lo que significa un auténtico "huachi
coleo" de agua, desde la semana pasada circulan videos que
confirman que la empresa chinaya está en plena producción.

El único problema es que Time Ceramics no cuenta con
concesiones de agua, ni permisos para comprar pipas y
abastecerse del vital líquido. La duda entonces se mantiene:
¿de dónde obtiene el agua para iniciar su incursión en México?

Desde hace meses la población afectada de Hidalgo ha
tenido reuniones con María Luisa Albores, secretaria de Me
dio Ambiente y Recursos Natura les y con Germán Martínez,
director de Conagua donde se acordó las clausuras de los
pozos de agua del Ayuntamiento de Emiliano Zapata y de la
ex Hacienda San Lorenzo, propiedad de "El gringo" que se
veían como fuente de abasto para el gigante chino.

Time Ceramics llega antes que las armadoras de auto
móviles de China, que también han
manifestado su interés de poner
plantasen nuestro paísy como otros
proyectos del llamado nearshoring, el
tema es garantizar el abasto de agua
sin afectara la población.

GumaroZamorano, agricultor e
hijo de ejidatarios del municipio de
Emiliano Zapa ta, donde se ubica Time
Ceramics en las últimas semanas ha

acudido a diversos foros, incluidos fuera del país, para denun

ciar las irregularidades c!e la empresa por el "huach¡coleo" de
agua tras tres años se sequía en la región del Valle de Apan.

Zamorano insiste en que autoridades estatalesy federales
revisen la instalación de Time Ceramics, ya que la empresa
china tiene planes de crecimiento importantes, y se haga
una consulta entre los habitantes, tal como en su momento
lo expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

LA RUTA DEL DINERO

TelevisaUnivisión anota otro touchclawn y acaba de alcan
zar un acuerdo con la National Footbol League (NFL) para la
transmisión de las temporadas 2024,2025y 2026. El contrato
significa que transmitirán 51 partidos portemporacla regular,
los juegos de postemporacla, y el Super Bowl a través de sus
distintas ventanas que incluyen televisión abierta, de paga y
servicios de streaming. Añada que por TUDN, el brazo deportivo
del gigante de medios, continuará la producción de NFL Blitz,
un programa dominical del juego de las tacleaclas... Toyota
México, que liclera Luis Lozano, se di rige a tener su mejor año
desde que llegó a nuestro país, y en agosto comercializólo mil
916 vehículos, que lo lleva a tener un morketshoreacumula
c!o de 8.5 por ciento. La nota es que más de 26 por ciento de
esas ventas (2,903 unidades) correspondieron a vehículos
híbridos eléctricos (HEV), que va de la mano de la estrategia
de electrificación de la armadora nipona enfocada a minimizar
el impacto ambiental y promover la movilidad sostenible.
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Bimbo, líder de sustentabilidad
en América Latina

Al cierre del segundo trimestre del año, el grupo pani
ficador más grande del mundo que dirige Rafael Pa
mias, informó que 93% de sus empaques están hechos
con materiales reciclables, lo que refuerza el compro
miso de Grupo Bimbo hacia una economía circular. Y
en este contexto el informe "Sustainability Leaders
2024" de GlobeScan y el Instituto de Sustentabilidad
de ERM, una de las consultoras medioambientales más
importantes a nivel global, reconoció a Grupo Bimbo
como líder en sustentabilidad en América Latina,
siendo la única empresa mexicana incluida en dicha
categoría.
La distinción exalta el compromiso de Grupo Bimbo
con la integración de prácticas sustentables en su ope
ración diaria, desde la gestión de su huella de carbono
para llegar a ser una empresa de cero emisiones netas
medíante acciones como el uso de energía eléctrica
proveniente de fuentes renovables en sus operaciones,
hasta la adopción de prácticas de agricultura regene
rativa que mejoran la salud del suelo y contribuyen al
cuidado de la biodiversidad.

¡TOUCHDOWN!
TelevisaUnivision y The National Football League
(NFL) renovaron su acuerdo de transmisión de conte
nido deportivo por un periodo de tres años, para llevar
a los aficionados del fútbol americano profesional en
México, partidos de las temporadas 2024, 2025 y
2026. A través de distintas ventanas de TelevisaUnivi

sion se podrán seguir 50 partidos (23 de temporada
regular y 12 de postemporada en exclusiva por televi

sión abierta, y 15 de temporada regular en exclusiva
por el servicio de streaming ViX) y el Super Bowl LIX,
que se celebrará en febrero de 2025.

Además, TUDN, la división especializada en depor
tes de TelevisaUnivision, seguirá produciendo NFL
Blitz, programa dominical con los mejores resúmenes
y toda la acción en torno a la NFL. Adicionalmente, los
suscriptores de izzi y Sky podrán disfrutar de los jue
gos de temporada regular, la postemporada y el Super
Bowl que se transmitan por Canal 5 y Nueve, y podrán
acceder a NFL Network, el canal oficial de la NFL, con
programación especial las 24 horas del día. De igual
forma, los suscriptores de izzi y Sky podrán contar con
"NFL Sunday Ticket".

MUCHO AMOR

Con la meta de alcanzar 10 mil suscriptores al cierre
del año, Jack & Molly, la plataforma digital especiali
zada en productos y servicios para mascotas, es la res
puesta para dueños de mascotas que prefieren centra
lizar productos innovadores y funcionalidades, como
cartilla veterinaria digital, alertas de extravío por geo
localización, directorio de establecimientos pet
friendley, comunidad para socializar con otros dueños
de mascotas y con las propias mascotas. En una si
guiente fase, lack & Molly, lanzará un esquema de
membresías para sumar otros servicios como funera
rios y seguros para las mascotas, y simultáneamente
ampliar su base de proveedores de productos y servi
cios, que actualmente supera 40 diversas marcas.
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Frente al Poder

¿Qué papel juegan los medios de comunicación cuando la
democracia de un país está en juego? ¿Cuál debe ser la res
puesta del periodismo ante incesantes ataques por el hom
bre que gobierna un país? ¿Cómo mantener la ética ante la
voraz demanda de información? y ¿cómo hacer rentable un
periódico en esta era digital?

Estas preguntas pueden parecer del siglo pasado, sin em
bargo, siguen latentes y varias intentan ser resueltas por
quienes apuestan por el oficio de informar y de mantener a
la libertad de prensa como un cuarto poder en la desgastada
democracia que seguimos practicando.

Una guía para no claudicar, no perder el piso y sobre todo
para no perder las ganas e interés de buscar y contar la ver
dad, está el libro Frente el Poder de Martin Barón, quien ex
pone los desafíos que enfrentó durante su paso como direc
tor del The Washington Post (20132021).
Este medio, que históricamente estuvo en manos de la

familia Graham y posteriormente en la cartera del fundador
de Amazon. leff Bezos, fue objeto de señalamientos y seve
ras críticas del exmandatario republicano Donal Trump que
denostaba la manera en cómo el Post cubría sus conferen

cias y cómo minimizaba sus supuestos logros, ¿le suena fa
miliar?

Fue demasiada la presión a la que se enfrentaron los pe
riodistas para realizar su trabajo, ante los constantes ata
ques del hombre más poderoso del mundo. Sin embargo, se
mantuvieron al pie del cañón, manteniendo un alto rigor en
sus investigaciones y con la firme convicción de solo infor
mar la verdad, según el autor, quien también fue director de
The Boston Globe, y reveló el encubrimiento de abusos se
xuales por parte de la Iglesia Católica.

El Post fue uno de los medios que profundizó sobre la
intromisión rusa en el proceso electoral estadounidense que
le dio la victoria a Trump en 2016. No se detuvo. No sé si fue
casualidad, pero el mismo día que Trump dijo que "los me
dios de comunicación son los enemigos de los americanos",
el Posf lanzó un nuevo eslogan provocador "Democracy Dies
in Darkness" (La democracia muere en la oscuridad).

En este libro, Barón también trata de mostrar las implica
ciones de tener un dueño del tamaño de Bezos, quien al final,
según la visión del autor, trata de respetar el trabajo de los
periodistas y entender que un periódico vale más por su
prestigio y no solamente por los innumerables clics.

Bajo su mando Barón buscó la manera de ver cómo el Post
podía mantener su prestigio sin morir en el intento (financie
ramente) y estar a la par de su mayor rival The New York
Times. Se abrió a las propuestas de un empresario que nece
sitaba entender por qué debia invertir y seguir manteniendo
un medio de comunicación, especialmente el impreso.

No fue tarea fácil, porque al final, Barón no solo tuvo que
lidiar con el desconocimiento de Bezos sobre los medios de

comunicación, sino también con la arrogancia de ciertos co
legas que creen que su método de informar es el único y el
mejor. Pero al final logra cierto equilibrio que hoy mantie
nen al Post al frente.

Quise hablar de este libro porque no está nada alejado a
lo que sucede en nuestro país. Tras seis años de largas ma
ñaneras, de un ataque constante a la prensa y donde siguen
muriendo periodistas por hacer su trabajo, es necesario re
cordar a los lectores que los medios de comunicación no son
los enemigos y que deberíamos estar defendiendo más este
oficio, sin que la vida se vaya en ello.
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Bait 15 millones de líneas a fin de año, 72% de negocio
OMV's y "megas" al comprar y tarifas la fuerza
Desde hace tiempo Walmart que dirige

Ignacio Caride implementa una estrategia
para ampliar ia oferta de valor a su cliente
la con su monedero "cashl", servicios fi
nancieros, salud, educación y telefonía.
El enfoque para dicho ecosistema fue

producto de sondeos para detectar las ne
cesidades de sus 5.5 millones de consumi

dores que atiende a diario en sus 3,033
tiendas. Al grueso ni los conocían porque
pagaban en efectivo.

De arranque fue claro que telefonía era
una arista. El 85% de las personas, obvia
mente en prepago, se quejaban de las altas
tarifas. Su conectividad era de 2 o 3 sema
nas al mes.

De ahí la propuesta de su telefónica Bait
ya con 4 años. Beatriz Núflez vicepresiden
ta de crecimiento de WalMart explica que

el nombre se integró con la razón de Bodega
Aurrera Internet Telefonía.

Altán Redes de Carlos Lerma ya igual se
habla acercado para operar en conjunto:
ellos con la red que cubre el 95% de la po
blación, incluidas 19,000 poblaciones que
nadie atiende, y la firma con sus usuarios.

De ahí la apuesta que ya en junio llegó a
13.7 millones de clientes y que crece como
espuma. De un centenar Operadores Móvi
les Virtuales (OMV's) con 18 millones de lí
neas, son ya el indiscutible líder con el
72%del mercado.

Vaya si en telefonía celular hay 145 mi
llones de líneas, Bait puede presumir que
atiende al 9%. No han faltado sus roces con

Telcel de Daniel Hajj por la conectividad.
Tanto Núñez como Gabriel Cejudo, actual
director general rehusan hablar del tema.
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Lo suyo, agregan, es la satisfacción del
cliente en un entorno competitivo.

Cejudo conoce al dedillo Altán. Ahí cola
boró por 4 años tras una intensa carrera en
otra telefónicas. De facto en el timón de Bait

tiene poco más de 2 meses. Fue él quien in
vitó a Walmart desde Altán.

Es un convencido de la propuesta de Bait
con una tarifa de 230 pesos mensuales por
un servicio de 20 gigas, cobertura nacional,
"roaming" al mundo y una red de 4.5 LTE.
Y es que también en las tiendas funda

das por Sam Walton se pueden acumular
"megas" vía las compras, amén de 12 millo
nes de puntos de recargas incluida la infra
estructura de BBVA de Eduardo Osuna.

Además Walmart no piensa bajar el ritmo
de inversión. Este 2024 de los 34,500 mdp
programados, ii% se enfocó a proyectos es
tratégicos.

Ahora mismo el foco de Bait es el prepa
go, éste que en promedio consume 142 pesos
al mes en el país, pero sin descuidar el pos
pago con una propuesta de 2,000 anuales.

Es probable que Bait rebase los 15 millo
nes de clientes al fin de año, ya que sólo en
el primer semestre sumó 1.9 millones. Así
que Walmart muy en serio en telefonía.

BYD SONDEA TERRENO EN NL DE

TESLA PARA PRODUCIR AQUÍ
Tras de que Tesla de Elon Musk puso en
pausa su proyecto en NL, dicho predio es

visualizado como oportunidad por otros.
Claro que el horno no está para bollos con
las reformas de Andrés Manuel López
Obrador y el golpe a la inversión. Como
quiera le platico que entre los interesados
estaría la china BYD, dado que la automo
triz que dirige Jorge Vallejo insiste en que
más allá de lo que suceda con EU, se man
tiene intacto su interés en producir en Mé
xico. Veremos.

BERYL DAÑO A PLAYAS, CASO
HOTELES XCARET Y EVALÚA
GOBIERNO

Una variable que afecta aún la Riviera Ma
ya, amén del sargazo, es el daño generado
por los últimos huracanes en las playas.
"Beryl" que fue el último arrasó con tone
ladas de arena. El asunto lo ha evaluado el

gobierno de QR a cargo de María Lezama
dado el golpe al turismo. Hay hoteles que
incluso tienen cerrados los accesos al mar

por que sólo quedaron sedimentos rocosos.
Es el caso de Hoteles Xcaret "Arte" de Mi

guel Quintana Pali. La madre naturaleza.
Por vacaciones Nombres, Nombres

(/...Nombres regresará el 26 de septiembre.

(3aguilar_dd
albcrtoaguilar@dondincro.mx

Fecha: 09/09/2024

Página: 13

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Económicas

Nombres, nombres y... nombres

Alberto Aguilar

Costo: 10,859

Página 80 de 82



Software engañoso
Salesforce

Julio Pilotzi
@juliopiIotzi

* El autor le roba a la realidad una licen
cia para novelar diversas situaciones,
muchas veces cómicas y otras tantas

agrias, violentas y crudas.
Con la era digital en su máxima expre

sión han llegado a suelo mexicano di
versas empresas generadoras de
software, entre ellas las que se dedican

al relacionamiento con clientes, tal es el caso de
Salesforce, el problema es que la firma de Parker
Ilarris y Marc Benioff no cuenta con las creden
ciales más fidedignas en la materia.

Por ejemplo, en 2022 una empresa de plata

forma delivery se vio afectada porque un hacker
ingresó a sus sistemas internos mediante Slaclc,
aplicación de mensajería adquirida por Salesfor
ce dos años atrás. De acuerdo con la plataforma
de movilidad, la vulnerabilidad de 1a. herramien
ta los llevó a detener parcialmente sus operacio
nes de ingeniería y comunicación, además de
realizar las respectivas averiguaciones.

No obstante, dicho factor no fue un impedi
mento para que los procesos de Salesforce llega
ran a la Agencia de Movilidad de Querétaro,
mediante Servicios y Proyectos en Tecnologías
de la Información, empresa que prevaleció de
julio de 2023 a julio de 2024 como responsable de
una herramienta para uso de un Centro de Ges
tión Ciudadana y Servicio de Consultoría.

Previamente, los servicios de Salesforce ya ha
bían sido requeridos por el Fideicomiso Fondo
Nacional de Habitaciones Populares (FONHAPO),
que en primer momento entregó un contrato
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multianiial a Cloudco SA. de C.V., corporativo de
Edgar Cruz Aguirre, Pedro Jáuregui y David Llite
ras Segura que se mantuvo como proveedora de
2018 a 2020 por un máximo de un millón 795 mil
pesos. Pero esta no fue la única compra que se en
tregó por adjudicación directa, sin privilegiar la
competencia en licitación pública, inmediatamen
te en marzo de 2020 le fueron asignados otros 897
mil pesos para mantenerse por un año más.

Al haber de Salesforce se añade la Agencia de
Gestión Urbana de la CDMX; sin embargo, se desco
noce si sus servicios fueron colocados directamen

te o a través de alguna otra razón social, debido a
que el respectivo contrato no es de orden público.

Si nos remontamos a la fundación de la com

pañía de software, tampoco pasa desapercibido
que vio la luz en Delaware, latitud estadouniden
se en la que han nacido razones sociales enfoca
das al tráfico de armas, blanqueo de capitales, y
otros actos ilícitos como sobornos, los cuales se
rían puestos en marcha por Salesforce, d e acuer
do a relatos de diversas fuentes.

Italika, nueve millones
Italika celebra la venta de su unidad número

nueve millones, haciendo historia en sus 20 años
de trayectoria en el mercado mexicano. Este lo
gro resalta el compromiso de la marca con millo
nes de clientes. La celebración tuvo lugar durante

la apertura de la nueva agencia Elektra Motos en
Polanco, en la Ciudad de México. El comprador
afortunado número nueve millones recibió la no

ticia de la condonación de su crédito como un ges
to a su lealtad a la marca. Respaldado por Banco
Azteca, este nuevo modelo de negocio ofrece una
experiencia, completa, que incluye desde la com
pra hasta el financiamiento de las mejores marcas
de motocicletas.

Voz en Off
Grupo Famsa, vive uno de sus momentos más
críticos desde su existencia, ahora va por una
oportunidad más. La que en su momento fuera
una de las cadenas minoristas más grandes de
México, está nuevamente en busca del respaldo
de sus accionistas para proceder con su disolu
ción y liquidación, tras haber dejado de operar en
marzo de 2023. La compañía ha convocado a una
asamblea programada para el 17 de septiembre
en un Hotel de Nu evo León.

Esta reunión se organiza después de que la
asamblea previa, programada para el 2 de sep
tiembre, fracasara por falta de quorum. Famsa
va por el sueño dorado de lograr lo necesario pa
ra salir del desastre en que se encuentra, con de
cisiones inteligentes respecto a su disolución y
liquidación. Complicado panorama al que le da
remos puntual seguimiento. £33

Eje Central Fecha: 09/09/2024

Página: 16

Area cm2: 383

2 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 14,573

Página 82 de 82

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


